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// примите поздравления

панорама новостей

// праздник

Великая сила, наполняющая мир светом

Женщины всегда впереди!

Дорогие женщины Кузбасса! Примите 
искренние поздравления с Междуна-
родным днём 8 марта. В этот весенний 
день мужчины России произносят 
самые нежные слова, совершают са-
мые настоящие подвиги, от всей души 
дарят цветы и подарки.

Женщины – это великая сила. От них 
во многом зависят здоровье и благопо-
лучие наших детей, тепло и уют в наших 
домах, настоящее и будущее нашей стра-

ны. Вы вдохновляете на движение вперёд, 
поддерживаете в трудную минуту, напол-
няете мир светом.

Женщин Кузбасса всегда отличали осо-
бое трудолюбие и терпение, мудрость и 
доброта, милосердие и великодушие. И 
эти качества вы передаете из поколения в 
поколение.

Сегодня вы играете важную роль во всех 
сферах жизни: в промышленности и сель-
ском хозяйстве, в политике, образовании, 
культуре и науке. И не случайно в преддве-

рии вашего праздника в Кузбассе прошёл 
женский форум с международным участи-
ем «Роль женщин в развитии промышлен-
ных регионов». Уверен, он поможет пред-
ставительницам прекрасного пола занять 
ещё более активную позицию и в экономи-
ке, и в социальной сфере нашего региона. Но 
для нас, мужчин, вы по-прежнему остане-
тесь надёжными хранительницами домаш-
него очага, вечных семейных ценностей, ис-
тинным воплощением красоты и гармонии!

В этот замечательный день желаю вам 

ярких событий, новых устремлений и ин-
тересных встреч. Пусть будут здоровы 
ваши родные и близкие, пусть дети растут 
талантливыми и успешными, пусть непре-
менно исполнятся все мечты и планы! Сча-
стья, улыбок и любви!

С праздником!
С уважением  

и признательностью,
губернатор  

Кемеровской области
  С.Е. Цивилев.

Моторист, водитель «БелАЗа», 
стрелок военизированной охраны, 
электрогазосварщик и машинист 
башенного крана… Вы думаете, это 
удел только мужчин? Ошибаетесь: 
всеми этими профессиями владе-
ют женщины. А главное, что они 
везде добиваются успеха!

«На сегодняшний день практи-
чески не осталось сфер деятель-
ности, где бы женщины не труди-
лись наравне с мужчинами. Это 
связано с тем, что представитель-
ницы прекрасной половины че-
ловечества отважились сломать 
стереотипы, добились успеха в 
разных областях нашей жизни. 
Такая сила и упорство достойны 
самого глубокого уважения!» – 
отметил Сергей Цивилев.

У губернатора была, пожалуй, 
самая приятная миссия в этот 
день – поздравить более четырех 
десятков этих уникальных ми-
лых дам с праздником, вручить 
цветы, подарки и сфотографиро-
ваться с ними на память.

«Я ДАЖЕ НЕ ЗНАЛА, 
ЧТО У МЕНЯ РЕДКАЯ  
ПРОФЕССИЯ!»

У всех гостей встречи судьба 
уникальная, и в то же время их 
жизни удивительным образом по-
хожи: каждая считает, что не де-
лает ничего сверхъестественно-
го. Они просто занимаются своим 
делом. Например, Валентина Ко-
пылова работает машинистом на 
молотах, прессах и манипулято-
рах на кемеровском «Азоте»: «Я 
пришла на завод восемь лет назад, 
после декрета. Мой муж здесь же 
трудится кузнецом, он и посове-
товал вакансию. Я прислушалась 

– так и работаю по сей день. Удоб-
но: тем более супруг рядом, всег-
да подсказывает и помогает. Мне 
очень нравится мое дело. Чест-
но говоря, я даже не думала, что 
это мужское занятие, работала и 
работала себе спокойно, а потом 
пригласили на встречу с губерна-
тором и рассказали, что это, ока-
зывается, редкая профессия», – 

улыбается Валентина Валерьевна.
Машинист крана 3-го разря-

да Светлана Миненко тоже, мож-
но сказать, случайно попала на 
шахту: «Живу на Бутовке. Не хо-
тела ездить в город на работу, по-
этому устроилась у нас в поселке 
продавцом, но душа не лежала к 
торговле. Когда построили новую 
котельную, каким-то чудом, чест-
но сказать, попала туда семь лет 
назад. Здесь я получила образо-
вание машиниста крана 3-го раз-
ряда – нас обучила шахта. У нас 
в команде пять крановщиков: че-
тыре женщины и один мужчина. 
Кстати, моих коллег тоже пригла-
сили на эту встречу. Да, есть чисто 
мужские профессии: например, 
шахтеры или грузчики. А если 
не требуется физический труд, то 
женщины, я уверена, справятся с 
любой работой.

У меня взрослая дочь и сын-
школьник. Я мечтала, чтобы у до-
чери было высшее образование, 
и она окончила институт культу-
ры, сейчас работает по профессии 
в библиотеке. К чему склонности 
у сына, пока непонятно. Я приму 
любой его выбор, главное, чтобы 
ему самому нравилась его работа 
и она приносила доход. В конце 
концов, ему же когда-то придется 

содержать свою семью. Надеюсь, 
что дети гордятся мной…»

«ЕСТЬ ЗАДАНИЕ – 
НАДО ВЫПОЛНИТЬ»

Ветеран Маргарита Федоровна 
Волошина каких только профес-
сий за свою жизнь не перепробо-
вала: начинала работать в шахте, а 
в итоге стала главным бухгалтером.

«Мой трудовой стаж – более 60 
лет. Жизнь, конечно, была нелег-
кой, но я не жалуюсь. Я сама из 

Санкт-Петербурга, школьницей 
еще была, когда началась война. 
Мы прожили десять месяцев при 
блокаде, а потом нас эвакуирова-
ли. Жили в Красноярске, а в Кеме-
рово переехали, когда мне было 
уже 18. Я устроилась в шахту. 
Трудно поверить, но я еще застала 
там лошадей! Почти пять лет про-
работала рукоятчицей. Это очень 
ответственное дело: я спускала 
людей и животных в шахту. Мог-
ла неаккуратно клеть опустить, 
и все бы разбились! Но с работой 
справлялась, обошлось без ЧП. 
Когда вышла замуж в 22 года, муж 
заставил уволиться с шахты. Так 
я попала в Стройуправление. По-
могала возводить многие здания 
в Кемерове: и на бетономешал-
ке работала, и на кранах... Потом 
ушла в бухгалтерию и в итоге ста-
ла главным бухгалтером.

Я уверена, что женщины еще 
сильнее, чем мужчины. Потому 
что мы всегда впереди и на нас всё 
держится. На Пионерке у нас был 
дом и огород в 30 соток. Красила, 
белила, все работы делала сама. 
Никогда не боялась труда – пусть 
лучше он меня боится! Ручки пря-
мые, ножки тоже – что еще надо?! 
Жалею, правда, что моя мечта – 
хотела быть топографом и с карта-

ми работать – так и не сбылась. Но 
получилось так, как получилось», 

– рассказала Маргарита Федоровна.
Надежда Тимофеевна Краева 

тоже работала на шахте: «Я на-
чинала мотористом на сортиров-
ке. Тогда женщины еще были на 
шахтах, а как раз после моего де-
крета нас стали выводить отту-
да, и я ушла на обогатительную 
фабрику. Вообще было всегда тя-
жело работать, но женщинам всё 
под силу. Помню, вот идет лента с 
углем, вывалится валун, надо ста-
щить его с ленты, достать кувал-
ду и разбить. Если тебя засыпет 
углем с ленты, то раздеваешься 
почти под плавочек и кидаешь ло-
патой этот уголь. Мы не разбира-
ли, трудная работа или нет. Есть 
задание – надо выполнить его. 
Так было и на работе, и дома».

На встречу пригласили пре-
красных дам разного возраста: 
некоторые – совсем юные, слег-
ка за 20, другие прожили долгую, 
интересную жизнь, гордятся вну-
ками и даже правнуками! Но каж-
дая – в первую очередь Женщина. 
Поэтому лучшим завершением 
встречи стали прекрасные песни 
о любви, исполненные солистами 
музыкального театра Кузбасса. 

Екатерина Переверзева.

Высокие каблуки, нарядные платья, макияж и укладки… 
Сложно даже представить, что этим прекрасным барышням 
привычнее носить униформу и спецодежду. Однако это дей-
ствительно так! Ведь именно женщин необычных, казалось бы, 
исключительно мужских профессий поздравил 6 марта с насту-
пающим праздником губернатор Кемеровской области 
Сергей Цивилев.

 Машинист крана 3-го разряда Светлана Миненко:  
«Если не требуется физический труд, то женщины, я уверена, 
справятся с любой работой»

 Маргарита Федоровна Волошина с удовольствием пообщалась с губернатором.  
Фото Сергея Гавриленко.
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 Фото Егора Евграфьева.

 ǛСǐƾФЕǐƾ ǋƾ ƾВƾǋСǔЕǋЕ. В ǈемеровском 
областном театре драмы им. ƾ.В. ǉуначарского 
состоялась ȯеремония передачи символа 
Всероссийского театрального марафона от 
ƾлтайского краевого театра драмы имени В.М. 
ǖукшина. ǂалее ȶта своеобразная «ȶстафетная 
палочка» с труппой кемеровского театра драмы 

отправится в ƾбакан �ǎеспублика Ǔакасия	, где 
символ передадут ǎусскому драматическому 
театру им. М.ǜ. ǉермонтова. ǋаши артисты 
представят на абаканской сȯене спектакли 
«ǂоǳодное место», «ǖикарная свадьба» и детскую 
постановку «Маша и медведь».  
Фото Сергея Гавриленко.

ǠǱƿƻасские долгоƾители

// фотофакт

// статистика// новые традиции

Весна идет, а мы поедем!

    // к 300-летию Кузбасса

Почти полмиллиона 
женщин в нашем регио-
не получают пенсию.

473 тысячи кузбасских 
женщин являются получа-
телями страховой пенсии 
по старости, из них 19 ты-
сяч оформили ее раньше 
положенного возраста из-
за особых условиях труда.

По данным Отделения 
Пенсионного фонда РФ 
по Кемеровской области, 
в нашем регионе прожи-
вают 6839 долгожителей. 
Это те, кому исполнилось 
90 лет и старше. Из них в 
2019 году 648 уже отмети-
ли 90-летие, а восемь че-
ловек и вовсе отпраздно-
вали вековой юбилей!

Среди 90-летних юби-

ляров 140 мужчин и 508 
женщин. А в возрасте 100 
лет численное превосход-
ство женщин – 100%: их 
восемь человек.

Старейшей жительни-
цей Кузбасса является пен-
сионерка из Новокузнец-
ка, родившаяся в 1908 году. 
Стало быть, нынче она 
должна отметить 111 лет.

Некоторые долгожите-
ли продолжают трудить-
ся. По данным за февраль 
2019-го, самая возрастная 
из работающих пенсионе-
ров живет в поселке Но-
воивановка Чебулинско-
го района: в свои 91 эта 
женщина работает в фель-
дшерском пункте район-
ной больницы.

ƾера Скворȭова.

// транспорт

Ǥроеƿд ƻǋет одна карта
Окончание. Начало на 1-й стр.

– Коллектив у нас дружный, сла-
женный, ребята очень хотели по-
бедить, – делится впечатлениями 
заместитель директора по учеб-
но-воспитательной части детско-
го дома №1 Ленинска-Кузнецко-
го Елена Мухарева. – Хотелось 
бы сказать большое спасибо ор-

ганизаторам за возможность поу-
частвовать в таком мероприятии. 
Всё сделано на самом высоком 
уровне, в празднике чувствовался 
дух Масленицы, дух русского на-
рода, дети просто в восторге!

На протяжении всего празд-
ника веселую атмосферу зада-
вали творческие коллективы 

Промышленновского района, ве-
селые аниматоры и волонтеры. 
Гостей угощали традиционны-
ми блинами, пирогами, выпеч-
кой, кашей из полевой кухни и го-
рячим чаем. Ну а кульминацией 
праздника стал старинный обряд 
сжигания чучела Масленицы.

Ǆрина Ƽвтуȯко.

В автобусах, троллейбусах 
и трамваях разных горо-
дов Кузбасса можно будет 
расплачиваться единым 
электронным проездным.

Напомним, как сообщал 
заместитель губернатора 
Денис Шамгунов, систему 
безналичной оплаты про-
езда «Электронный проезд-
ной» до конца нынешнего 
года планируют ввести во 
всем общественном транс-
порте региона. Причем вы-
пущенные в Кемерове кар-
ты будут приниматься к 
оплате во всех городах Куз-
басса, где муниципальные 
и коммерческие организа-
ции-перевозчики будут под-
ключены к новой системе.

В областном центре, где 
транспортные карты были 
в ходу уже много лет, модер-
низация системы началась 
год назад. Новые термина-
лы, принимающие к опла-
те любые банковские карты 
(в том числе загруженные 
в мобильные устройства с 
технологией NFC), появи-
лись во всем муниципаль-

ном транспорте. Сегодня 
безналичный расчет также 
возможен в большей части 
маршрутных такси Кемеро-
ва. Как ранее подчеркива-
ли в горадминистрации, в 
дальнейшем наличие пла-
тежного терминала станет 
обязательным условием для 
заключения договора с пе-
ревозчиком.

По данным банка-участ-
ника программы, сегодня 
порядка 30% кемеровчан 
оплачивают проезд без-
налично. А недавно такая 
возможность появилась и 
у жителей южной столи-
цы региона: систему «Элек-
тронный проездной» там 
запустили с 5 марта. В мэ-
рии Новокузнецка рас-
сказали, что в марте к си-
стеме подключатся все 
муниципальные перевоз-
чики и несколько коммерче-
ских предприятий. Следую-
щими городами, где можно 
будет расплатиться за про-
езд пластиком, станут Про-
копьевск, Киселёвск и Меж-
дуреченск. 

Ǌльга Смирнова.

Первый городской конкурс исследовательских про-
ектов �Взгляд в будущее� в Кемерове посвятили 
�ͽͽ�летию Кузбасса.
48 юных исследователей представили проекты по самым 
разным темам и направлениям. Более половины уже 
нашли воплощение на практике, сообщает пресс-служба 
администрации города Кемерово. Это обустройство 
клумб и скверов, сбор макулатуры, разработка виртуаль-
ных экскурсий, изучение истории строительства кеме-
ровских мостов, гончарного искусства, русской вышивки 
и т. д. По решению жюри лучшими признаны разработки 
Алины Бузовой из гимназии №21 «Учусь сама финансовой 
грамотности и учу других», Юлии Берестовой из школы 
№10 «Как вырастить растения для животных», Юлии Чеп-
ко и Артёма Алексеева из школы №82 по созданию лайф-
хаков на тему безопасности дорожного движения, Артё-
ма Ермоленко из лицея №89 «Модель робота-трекера», 
Софьи Голубевой из Центра творчества Заводского рай-
она «Старые вещи на новый лад», Полины Мелковой и 
Дианы Мясоедовой из школы №40 и городской станции 
юных натуралистов «Чистота в наших руках!».
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 ǋаталья Соболева �справа	 на пьедестале почета Ǒниверсиады.

ǡоряк на сǱǇе ¡ недǳǇев�
// криминал// Всемирная зимняя универсиада

Ǥоƻедны֬ дǱƻлǋ таǇтаголǋскиǲ ра֬деров

//  профилактика

Ǣа своƻодǱ ¡ с терапие֬

// профобразование

ƯǱǆǇие раƻоǆие сǉедǱтся в ǠǱƿƻасс

7 марта 08.03 09.03

0 – +2
-8 – -10

-1 – -3
-8 – -10

0– +2
-7 – -9

-1 – +1  
-10 – -12    

Кемерово -1 – +1

Новокузнецк
-5 – -7

-1 – +1
-8 – -10

о

о

// погода

Коллектив управления ЗАГС Кемеровской области 
выражает искреннее соболезнование Лысых Ольге Бо-
рисовне в связи со смертью её мамы 

БЕЛОЙ  
Прасковьи Никандровны.

Разделяем постигшее вас горе. Мужества и стойко-
сти вам и вашим близким в эти скорбные дни. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Междуречье» (ИНН 
4214000252, 652870, г. Междуреченск, ул. Кузнецкая, 1а) 
совместно с Администрацией Мысковского городско-
го округа (в соответствии со ст. 9 Федерального зако-
на №174-ФЗ «Об экологической экспертизе») уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме опроса) 
по объекту государственной экологической экспертизы 

–  проектной документации «Объект размещения отходов 
(полигон промышленных отходов) для АО «Междуре-
чье», включая техническое задание и материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Решение о назначении общественных обсуждений в 
форме опроса принято Постановлением администрации 
Мысковского городского округа от 01.03.2019 г. № 228.

Строительство объекта планируется осуществлять на 
территории Мысковского городского округа Кемеров-
ской области. Ближайшие к объекту населенные пункты: 
п. Казас (5,2 км), д. Чувашка (7,3) км, п. Чебалсу (9,8 км). 

Цель намечаемой деятельности: строительство поли-
гона промышленных отходов для размещения отходов 
АО «Междуречье» 4 и 5 классов опасности.

Оценка воздействия на окружающую среду намеча-
емой деятельности проводилась в период с октября по 
декабрь 2018 г.

Ознакомиться с материалами по объекту государ-
ственной экологической экспертизы, в том числе с мате-
риалами по оценке воздействия на окружающую среду 
и техническим заданием, а также оставить замечания и 
предложения в письменной форме с указанием Ф.И.О. в 
журнале регистрации предложений и замечаний можно 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления по адресу: Кемеровская область, г. Мыски, ул. Се-
рафимовича, д. 4 (время приема с 8.00 до 17.00. Телефон 
для справок 8(38475)4-72-45).

Для ознакомления материалы по объекту государ-
ственной экологической экспертизы размещены на сай-
тах АО «Междуречье» (www.aom.m-sk.ru), ООО «КПК» 
(www.kuzproekt.com), администрации Мысковского го-
родского округа (www.myskiadmin.ru).

Общественные обсуждения (в форме опроса) объ-
екта государственной экологической экспертизы про-
ектной документации «Объект размещения отходов (по-
лигон промышленных отходов) для АО «Междуречье», 
включая  материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, будут проводиться в период с 11 марта 2019 
года по 11 апреля 2019 года.

Ответственность за организацию общественных об-
суждений возложена на Администрацию Мысковского 
городского округа Кемеровской области.

В прошлом году из кузбасских 
колоний были освобождены 
��� осужденных с положи-
тельным Вʱʵ�статусом.

В рамках межведомственно-
го взаимодействия между тю-
ремной и гражданской медици-
ной ГУФСИН по Кемеровской 
области оповестил об этом об-
ластную СПИД-службу. Три 
четверти отбывших наказание 
граждан врачи убедили встать 
на диспансерный учет и начали 
систематически наблюдать за 
их здоровьем. В итоге сегодня 
90% из них получают высокоэф-

фективную антиретровирусную 
терапию. «Это очень хороший 
результат», – считает руководи-
тель Кемеровского областного 
СПИД-центра Татьяна Булатова.

Медики знают: уже через ме-
сяц после начала лечения кон-
центрация ВИЧ в крови паци-
ента снижается в 100 раз. А еще 
через три месяца, при условии 
правильного подбора препара-
тов, падает до неопределяемого 
уровня. Если в течение полуго-
да неопределяемая нагрузка на 
фоне АРТ-терапии сохраняется, 
человек считается незаразным 
для полового партнера. Такой 

подход во всем мире называет-
ся «Лечение как профилакти-
ка» (новых заражений. – Прим. 
ред.).

В ситуации с бывшими осуж-
денными это особенно актуально. 
Основной путь передачи ВИЧ в 
Кузбассе – половой. Практика по-
казывает, что многие «бывшие» 
после освобождения не могут 
найти работу. А значит, и денег на 
покупку барьерных средств за-
щиты (презервативов) у них нет. 
Тогда как лекарства от ВИЧ госу-
дарство выделяет пациентам бес-
платно.

ƾалентина Ƽкимова.

В �ͽ�ͽ году финал 
˨ационального чемпионата 
�Молодые профессионалы� 
�4LOIA0HFIIP /RPPF>� пройдет  
в Кемеровской области.

Сергей Цивилев сообщил, что 
такое решение принято прави-
тельством РФ 2 марта 2019 года. 

«С инициативой проведения 
Национального чемпионата по 
стандартам WorldSkills в 2020 
году мы выступили в прошлом 
году. Провели колоссальную ра-
боту, чтобы получить это пра-
во. Всероссийское состязание 
молодых профессионалов ста-
нет еще одним толчком для раз-
вития экономики области. Куз-
басс – промышленный регион. У 
нас отмечается большой спрос на 
специалистов рабочих профес-

сий. Чемпионат позволит нашим 
конкурсантам продемонстриро-
вать свое мастерство, перенять 
опыт профессионалов других 
регионов, повысить свою ква-
лификацию, а также привлечь 
внимание молодежи к рабочим 
профессиям», – отметил губер-
натор. 

«Масштаб национального чем-
пионата неуклонно прогрессиру-
ет. В техническом отношении ор-
ганизация Нацфинала WorldSkills 
Russia давно стала сложным зада-
нием в инженерно-техническом 
отношении – организаторам не-
обходимо обеспечить безукориз-
ненную работу на 130 площад-
ках по различным компетенциям. 
Представьте, что вам нужно запу-
стить в работу одновременно 130 
мини-заводов. Но помимо ин-

женерной части, важно мыслить 
шире и извлечь в полной мере все 
дивиденды из качественного на-
следия чемпионата. Они важны 
не только для Кузбасса, но и для 
всей системы профобразования 
и многих отраслей страны. Уве-
рен, сибиряки совместно с нами 
с этими задачами готовы спра-
виться», – прокомментировал 
новость генеральный директор 
Союза «Молодые профессиона-
лы (Ворлдскиллс Россия)» Ро-
берт Уразов.

В финале Национального чем-
пионата «Молодые профессио-
налы» (WorldSkills Russia) в 2020 
году будут соревноваться студен-
ты и школьники из 85 субъектов 
федерации почти по 80 компетен-
циям.

Пресс�служба ƼКǊ.

Романтическая история 
знакомства жительницы 
Междуреченска с �моря-
ком дальнего плавания� 
закончилась совсем не 
как в кино� он ее обманул 
и ограбил.

С этим «моряком» жен-
щина познакомилась в 
интернете. Он ей так и 
представился. А после по-
лутора месяцев общения 
мужчина вдруг обратился 
за «помощью». Рассказал, 
что хочет купить маши-
ну, но не успевает рассчи-
таться с продавцом – сроч-
но уходит в плавание. А 
потому попросил новую 
подругу перевести про-

давцу деньги, которые он 
позже положит на ее счет. 
Женщина сообщила рек-
визиты своей банковской 
карты, включая пароль 
для входа в личный каби-
нет. Дальнейшее было де-
лом техники – она сразу 
же получила уведомление 
о списании со счета около 
800 тысяч рублей.

Вполне объяснимо, по-
чему дозвониться до «мо-
ряка» женщина не смог-
ла. Тогда она обратилась 
в полицию. Возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Кража», сообщили в пресс-
службе областного поли-
цейского главка.

Ǌксана ǚрьева.

Вчера на Всемирной зимней 
универсиаде в Красноярске за-
вершились соревнования в па-
раллельных видах сноуборда. 
Воспитанники таштагольской 
спортивной школы завоевали 
пять наград всех достоинств� 
золотую, две серебряные и две 
бронзовые медали.

В финале мужского парал-
лельного слалома чемпионский 
титул оспорили наши земля-
ки: Дмитрий Карлагачев по сум-
ме двух попыток опередил тёзку 
Сарсембаева. В женском фина-
ле кузбасская спортсменка На-
талья Соболева уступила со- 
отечественнице Милене Быковой. 
Днём ранее Сарсембаев и Соболе-
ва заработали бронзовые медали 
в параллельном слаломе-гиганте.

Напомним: в первый «медаль-
ный» день Всемирной универсиа-
ды Кристина Пауль из Таштагола 
первенствовала в борд-кросе.

Продолжаются турниры в 
игровых видах спорта. Сборная 
России по хоккею с шайбой одер-
жала третью победу кряду, пере-
играв студентов из США – 3:2. 
Решающую шайбу на 41-й минуте 
забросил нападающий новокуз-
нецкого «Металлурга» Егор Мо-

розов. Сегодня россияне сыграют 
с венграми.

В соревнованиях по хоккею с 
мячом отечественная дружина во 
втором туре разгромила послан-
цев Норвегии – 9:1. Уже на пер-
вой минуте открыл счёт капитан 
нашей команды, полузащитник 

кемеровского «Кузбасса» Бог-
дан Павенский, сделавший в ито-
ге голевой дубль. Завтра, 8 мар-
та, подопечные Ильяса Хандаева 
закончат групповой турнир пое-
динком с главным конкурентом – 
сборной Швеции.

ƾаǠим Ƽнтонов.
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Как выбрать красивый букет к празднику
ʰавтра £ 8 марта, и на-
верняка многие муж-
чины пойдут покупать 
букеты живых цветов. 
Вот несколько полез-
ных советов для них.

Цветы  
особой сохранности

Покупайте у профессионалов 
в магазинах. Придерживайтесь 
основного правила: все срезан-
ные цветы должны иметь длин-
ный прочный стебель, свежие 
зеленые не увядшие и не помя-
тые листья, не поврежденные 
цветы и плотные бутоны.

В специализированных ма-
газинах цветы находятся в сте-
клянных боксах с климати-
зацией, где поддерживается 
постоянная температура 10°C, 
что соответственно сказывается 
на их качестве.

Внимание: если при влажном 
способе хранения вместо воды 
используется особый питатель-

ный раствор, то хранится цветок 
на несколько дней дольше обыч-
ного. Но вот после продажи за-
вянет такая красота гораздо бы-
стрее…

И раз уж мы заговорили о 
«химии», то важно помнить, что 
обработке ею подвергаются аб-
солютно все виды декоративных 
растений, предназначенных для 
коммерческих целей. Однако это 
происходит еще на плантациях и 
в теплицах, во время роста и со-
зревания, для защиты цветов от 
жуков, клещей, гусениц и про-
чих неприятностей.

Ошибки при уходе
Большинство людей думает, 

что если купить розу в бутонах, 
то она простоит дольше. Это не 
так. Может случиться, что буто-
ны вообще не раскроются и засо-
хнут нераскрытыми.

Свежие розы с крупными цве-
тами будут вас радовать гораз-
до дольше, если о них правильно 
заботиться. Известно, напри-
мер, что розы любят много вла-

ги, так что букет роз нужно по-
ставить в воду как можно глубже. 
И обязательно раз в два дня сле-
дует обрезать стебель наискосок, 
чтобы площадь, которой цветок 
впитывает воду, была как мож-
но больше. Поэтому при выборе 
розы необходимо обратить осо-
бое внимание на стебель: чем он 
толще, тем больше роза просто-
ит свежей.

Гербера, наоборот, имеет неж-
ный и пушистый стебель, кото-
рый быстро загнивает. Поэто-
му герберы перевозятся насухо. 
И лишь после транспортиров-
ки цветы ставятся в воду, чтобы 
они могли напиться. Как прави-
ло, стебель укрепляется тонкой 
проволокой – так он остается 
ровным и в воде не деформирует-
ся. А погружается в воду гербера 
максимум на 7 сантиметров.

Тюльпаны лучше сохраня-
ются в прохладном помещении, 
в тепле они отцветают гораз-
до быстрей. Гвоздики тоже мо-
гут простоять достаточно долго, 
если им регулярно менять воду и 
подрезать стебель.

В смешанных букетах это 
сделать сложней, ведь каждый 
цветок требует разных условий. 
Поэтому смешанные букеты и 
стоят недолго.

Существует еще одно прави-
ло сохранения свежих цветов – 
нельзя около них ставить фрук-
ты. Фрукты выделяют этилен, 
что приводит к быстрой гибели 
цветов.

Продлеваем  
жизнь подарка

Опытные флористы реко-
мендуют освободить куплен-
ный букет от любой упаковки, в 
том числе и декоративной. Не-
пременно нужно удалить и все 
нижние листья, которые мо-
гут оказаться в воде. Аккуратно 
срежьте нижнюю часть стебель-
ка или черешка наискосок, при-
чем срезать следует обязательно 
под водой, чтобы воздух не за-
бил капилляры стебля, перекры-
вая доступ воды к бутонам. И всё. 
Чтобы цветы долго вас радовали, 
нужны только свежий срез и чи-

стая вода. А добавлять ничего не 
надо. Никакого активированно-
го угля, сахара, аспирина – за-
будьте про подобные «народные 
советы»! Не требуется и ника-
ких специальных добавок. Раз-
ве что каплю хлорки – для обез-
зараживания. И помните: если 
ваш прекрасный, купленный за 
бешеные деньги букет стоит в 
грязной воде – его никакой по-
рошок не спасет. Мутная вода и 
гнилые стебли убивают любой 

– даже самый роскошный и све-
жайший – цветок.

ƼлексанǠр ǈаксимов,
агроном отǠела ǰитосани-

тарной ȴкспертизȲ, каранти-
на растений и сертиǰикаȭии 

ǐƿƽǏ �Кемеровскаȶ ǈƾǇ�.

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
Своевременная лабораторная 

диагностика на базе ФГБУ «Ке-
меровская МВЛ» и проведение 
всех необходимых исследова-
ний.

Наш сайт https://www.kemmvl.
ru, тел. (8-3842) 57-20-86.

На правах рекламы.

Проявить себя!
Вопросы, при всей кажущей-

ся простоте, далеко не празд-
ные: сегодняшний мир меняется 
стремительно и, с одной сторо-
ны, профессии, казавшиеся сугу-
бо мужскими еще десять лет на-
зад, сейчас стремительно меняют 
гендерную зависимость, с другой 

– у современной женщины благо-
даря техническим новинкам всё 
больше времени высвобождает-
ся в том числе на то, чтобы про-
явить себя в профессиональной 
сфере и пополнить семейный 
бюджет. Неслучайно замести-
тель министра промышленности 
и торговли РФ Гульназ Кадыро-
ва отметила: «Сегодня один из 
журналистов задал вопрос: «Это 
провокационная тема. А кто же 
будет нам готовить борщ?» Могу 
сказать, что сейчас борщ можно 
приготовить за 15 минут. А рань-
ше мы могли потратить на это 
полтора часа…» 

Это – тоже реалии нашего 

времени. И, в отличие от наших 
бабушек, у нас есть кухонные 
комбайны, микроволновки, хле-
бопечки и прочее. Но для того, 
чтобы женщина могла эффек-
тивно трудиться, по словам зам-
министра, необходим целый ряд 
факторов: режим и условия ра-
боты, проживание поблизости 
и комфортная среда для воспи-
тания детей. Важно также за-
ботиться о репродуктивном 
здоровье прекрасной полови-
ны человечества... Именно тог-
да женщины пойдут трудиться в 
том числе на промышленное про-
изводство.

Но пока общероссийская ста-
тистика говорит об обратном: 
с 2014 года в разы падает коли-
чество девочек, которые про-
должают после школы учебу в 
техникумах, колледжах и дру-
гих учебных заведениях по ра-
бочим специальностям; кроме 
того, если речь идет о высшем 
образовании, девочки техниче-
ским факультетам предпочита-

ют гуманитарные. Но, опять же, 
стремительная цифровизация и 
современные рабочие места по-
зволяют сделать вывод: совре-
менная женщина может и должна 
эффективно трудиться на «боль-
шом» производстве.

Один из эффективных рыча-
гов в этом смысле – движение 
WorldSkills, в котором, по словам 
Гульназ Маннуровны, появится 
отдельное направление по рабо-
чим специальностям для девочек. 
«Несмотря на то, что большая 
часть девушек идет поступать на 
высшее профессиональное обра-
зование, выбирая такие специ-
альности, как юристы и эконо-
мисты, рабочие профессии среди 
них также стали в последнее вре-
мя привлекательны, потому что 
сегодня условия труда совершен-
но другие с цифровизацией и при-
менением современных техноло-
гий. Мы подписали декларацию 
с WorldSkills о том, как создавать 
отдельное направление для дево-
чек по рабочим специальностям, 
чтобы они имели шанс демон-
стрировать свои возможности и 
чтобы прежние стереотипы были 
разрушены», – подчеркнула заме-
ститель министра промышленно-
сти и торговли РФ.

Возрождение 
наставничества

По словам заместителя между-
народного эксперта, менеджера 
компетенции «Сварочные техно-
логии» Союза «Молодые профес-
сионалы (WorldSkills Russia)» 
Светланы Дюковой, с 2012 года, 
когда Россия стала участницей 
этого движения, было проведе-

но более 400 чемпионатов – ре-
гиональных, корпоративных, 
национальных. В них приняли 
участие более ста тысяч конкур-
сантов, общее количество посе-
тителей площадок приблизилось 
к полутора миллионам.

«На сегодняшний момент, что-
бы правильно заниматься проф-
ориентацией, нужно начинать с 
детей, со школы. В связи с этим 
существует отдельное направ-
ление – WorldSkills юниоры, где 
принимают участие дети. Их гла-
за горят, эмоции переполняют, а 
родители, конечно, гордятся», – 
отметила Светлана Дюкова.

На сессии призер конкур-
са WorldSkills Russia в компетен-
ции «Лабораторный химанализ», 
лаборант химического анали-
за ОАО «ЕВРАЗ ЗСМК» Мария 
Царегородцева поделилась сво-
им опытом участия в WorldSkills. 
Впечатления – сугубо положи-
тельные. 

Многие участники форума от-
мечали необходимость возрож-
дения системы наставничества, 
которая была очень развита в 
нашей стране в советские годы – 
тогда опытные кадры готовили 
специалистов непосредственно 
на производстве. Такие примеры 
есть и сейчас. Например, Свет-
лана Киселева, инженер по каче-
ству центральной заводской ла-
боратории АО «Ачинский НПЗ 
ВНК» в качестве наставника под-
готовила уже более 60 человек. И, 
несмотря на то, что в 2009 году 
она сама получила титул «Луч-
шая по профессии», а также при-
ятный приз – автомобиль «Лада 
Приора», самым лучшим подар-
ком для нее стала победа ее уче-

ницы на конкурсе WorldSkills 
Russia в прошлом году.

Именно задачу подготовки вы-
сококвалифицированных специ-
алистов нужно решать системно. 
Как отметила директор департа-
мента инвестиций и промышлен-
ности Ярославской области Гали-
на Пенягина, «кадры – это вопрос, 
на который нужно ответить еще 
вчера, а нужны они уже завтра». 
И здесь выходом могли бы стать 
учебные центры на крупных 
предприятиях, которые готовили 
бы специалистов для себя. Также 
участники форума возлагают на-
дежды на Научно-образователь-
ные центры, которые в ближай-
шее время появятся в 15 регионах, 
в том числе в Кузбассе.

Юлия Ханьжина, руководитель 
департамента поддержки кадро-
вого обеспечения промышленного 
роста «Агентства стратегических 
инициатив» (АСИ), сообщила, что 
сейчас одной из приоритетных за-
дач агентства является именно 
подготовка кадров для обеспече-
ния региональной экономики но-
вым поколением молодых про-
фессионалов. В том числе будут 
аккумулированы лучшие регио-
нальные практики, которые за-
тем ретранслируются в регионы. 
И сейчас уже речь идет не только 
о женщинах, но и в целом о систе-
ме подготовки специалистов высо-
чайшего уровня. Потому что, как 
отметила гендиректор ООО «Куз-
нецкие ферросплавы» Кристина 
Коренная, гендерная принадлеж-
ность на производстве сегодня не 
играет никакой роли. Важны ис-
ключительно профессиональные 
качества. 

Елена ǌостовȭева.

// занятость

Не слабое звено
В рамках ʯенского форума �Роль женщин 
в развитии промышленных регионов�, про-
веденного в ˨овокузнецке ��� марта, прошла 
Стратегическая сессия �ʯенщины в про-
мышленности� �при поддержке Министерства 
промышленности и торговли Рˮ и Совета по 
вопросам попечительства в социальной сфере 
в Кемеровской области�. В рамках сессии экс-
перты обсудили важные вопросы занятости и 
эффективности в качестве сотрудников пред-
ставительниц прекраснейшей половины чело-
вечества.
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řеƁать вопросы сообƂа

 Фото департамента образования и науки ǈемеровской области.

ŋ Кеŵерове проƁел , ŋсекузбасский сƃезд директоров Ɓкол
Съезд стал логичным и са-

модостаточным продолжени-
ем Международного женского 
форума, который на прошлой 
неделе работал в Новокузнец-
ке. На этом масштабном ме-
роприятии в Государствен-
ной филармонии Кузбасса тоже 
присутствовали и лидеры об-
щественных организаций, и за-
местители глав территорий, и 
ректоры вузов, и депутаты. Но 
в первую очередь, конечно же, 
руководители образовательных 
учреждений нашего региона – 
сразу 661 человек.

Как отметил губернатор Сер-
гей Цивилев, съезд – важное 
историческое событие, ведь на 
кузбасской земле такого рода 
мероприятие проходило впер-
вые. Его задача – помочь в ре-
шении проблем в школьном об-
разовании.

«Мир меняется, он требует 
совершенно другого уровня ба-
зовой подготовки», – подчер-
кнул губернатор. Предполагает-
ся, что совместными усилиями 
систему удастся поднять на ка-
чественно новую ступень, обо-
значенную майским указом 
президента РФ Владимира Пу-
тина.

На сегодняшний день в сфере 
образования области проделан 
большой труд. Так, например, в 
Кемерове распахнул свои две-
ри детский технопарк «Кван-
ториум». Еще один появится 
в Новокузнецке. Стартовало 
строительство Президентского 
кадетского училища…

Следует сказать, что работа 
съезда началась задолго до его 
торжественного открытия: ор-
ганизовывались площадки, шли 
обсуждения актуальнейших во-
просов, которые требуют гра-
мотного и поэтапного подхода. 
А главным итогом общения ста-
ли оформленные предложения. 
Темы были обозначены раз-
ные: низкая зарплата учителей, 
школьное питание, вопросы по-
жарной и антитеррористиче-
ской безопасности, мотивация 
к учебе для детей, кадровый го-
лод, капитальный ремонт школ 
и многое другое.

«Еще одна проблема, кото-
рая нас волнует, – это размер 
оплаты труда за осуществле-
ние функции классного руко-
водителя, – сказал со сцены о 
наболевшем спикер Евгений 
Мясников, директор Малосала-
ирской СОШ Гурьевского райо-
на (в должности руководителя 
он уже 18 лет). – Одной тыся-
чи рублей, которая остается без 
изменений с 2005 года, недоста-
точно. Ведь объем обязанно-
стей и ответственности класс-
ного руководителя значительно 
выросли за последнее время. 
Приходится придумывать раз-
ные способы, чтобы учитель не 
отказался от классного руко-
водства. Поэтому предлагаем 
увеличить сумму выплаты в два 
раза и более».

Еще один злободневный во-
прос – школьное питание. Сер-

гей Цивилев отметил, что его 
организация оценивается до-
статочно высоко, но все же есть 
некоторые пробелы. Свести на 
нет их помогут электронные за-
купки продуктов через торговые 
интернет-платформы. Евгений 
Хлебунов, начальник департа-
мента контрактной системы Ке-
меровской области, пояснил со-
бравшимся, что на сегодняшний 
день существует восемь таких 
вот платформ. Список утверж-
ден правительством страны. 
Взять за основу в Кузбассе спе-
циалисты предлагают государ-
ственную региональную плат-
форму Республики Татарстан. 
Преимуществ у такого рода за-
купок масса: интеграция с дру-
гими электронными платфор-
мами, сопровождение закупок 
на всех этапах, большая база по-
ставщиков, методологическая 
и информационная поддерж-
ка, наличие представительства 
в нашем регионе. Интернет-за-
купки позволят сэкономить 
бюджетные средства, повысить 
качество приобретаемой про-
дукции, а все сделки станут про-
зрачными с точки зрения кон-
троля.

Особое внимание будет уде-
лено и физической подготовке 
в школах. Кроме того, в регионе 
создается программа развития 
дворового спорта. Уже сейчас на 
этапе строительства новых до-
мов первые их этажи предусмо-
трены под тренерские комнаты, 
раздевалки и спортивные залы.

«Мы возрождаем систему 
дворовых тренеров, чтобы ре-
бенок, выйдя из подъезда свое-
го дома, сразу попадал под кон-
троль наставника, которому 
доверяют родители», – сообщил 
губернатор.

Отдельно участники фору-
ма обсудили тему строитель-
ства и ремонта образователь-
ных учреждений. «Школы 
должны строиться и ремонти-
роваться с учетом пожеланий 
детей, их родителей и учи-
телей. Такой подход показал 
свою эффективность на приме-
ре реконструкции школы №25 
в Салаире. Сегодня салаирская 
школа – место, куда дети хотят 
идти», – отметил лидер региона.

В свою очередь заместитель 
губернатора Глеб Орлов сде-

лал акцент на том, что до конца 
2021 года в рамках националь-
ного проекта «Демография» в 
Кемеровской области будут по-
строены 18 детских садов. На 
сегодняшний день начато стро-
ительство семи садиков: трех 

– в Кемерове, по одному – в 
Новокузнецке, Киселёвске, Гу-
рьевске и Прокопьевском рай-
оне. Это будут современные, 
красивые дошкольные образо-
вательные учреждения, где от-
кроются ясельные группы для 
детей до трех лет.

Ведется строительство и че-
тырех новых школ: в городах 
Белово, Тайга, Анжеро-Суд-
женск и в селе Журавлево Про-
мышленновского района. Еще 
одна строящаяся школа – в жи-
лом районе Лесная Поляна го-
рода Кемерово (с 2018 года).

Напомним, в 2019-м запущен 
проект «Губернаторская шко-
ла», в рамках которого каждый 
год в нашей области будут ре-
конструироваться по двенад-
цать общеобразовательных 
учреждений. На эти цели еже-
годно из областного бюджета 
планируется выделять 2,5 мил-

лиарда рублей. Программа рас-
считана на три года. На дан-
ный момент в пилотный проект 
включены одиннадцать школ в 
следующих территориях: горо-
да Анжеро-Судженск, Белово, 
Киселёвск, Кемерово, Ленинск-
Кузнецкий и Осинники, Гурьев-
ский, Кемеровский, Мариин-
ский, Топкинский и Юргинский 
районы.

Светлана Корниенко, ди-
ректор школы №6 Мариинска 
(это образовательное учреж-
дение как раз вошло в список 
школ, в которых будет прове-
ден капитальный ремонт в 2019 
году), обратила внимание на та-
кой аспект. «Выполнить столь 
масштабный проект непро-
сто, поэтому не все школы смо-
гут открыться к 1 сентября. Это 
значит, что учащихся нужно бу-
дет распределить по другим уч-
реждениям. Уважаемые коллеги, 
обращаюсь к вам, пожалуйста, 
отнеситесь очень корректно, по-
доброму к нашим детям».

К участникам съезда обра-
тился и Почетный гражданин 
Кемеровской области, актер и 
режиссер Владимир Машков. 
Он записал аудиопослание, в ко-
тором предложил восстановить 
систему театральных кружков в 
школах. «Театральные кружки 
помогают творческому разви-
тию ребенка. Ведь именно театр 
соединяет все виды искусств», – 
подчеркнул Машков.

Все обозначенные предло-
жения и алгоритмы решений 
насущных проблем вошли в 
резолюцию съезда, на ее осно-
ве будет сформирована дорож-
ная карта. А уже на следующем 
съезде (решено, что такой все-
кузбасский форум станет еже-
годным) подведут первые итоги.

Также губернатор расска-
зал участникам и гостям съезда, 
что Кузбасс выиграл конкурс, и 

в следующем году в нашем реги-
оне пройдет чемпионат России 
по рабочим профессиям. Кро-
ме того, Сергей Цивилев отме-
тил, что в нынешнем году будет 
закончена разработка плана на-
учно-образовательного центра 
«Кузбасс», который совместит 
в себе три направления: нау-
ку, образование и промышлен-
ность. Важно, что школы тоже 
войдут в этот центр, ведь буду-
щих специалистов нужно гото-
вить с раннего возраста, ори-
ентировать их. Работа центра 
будет направлена на решение 
проблемы нехватки кадров в 
промышленности.

Участники и гости по досто-
инству оценили значимость 
съезда. Кстати, работники куль-
туры выступили с предложени-
ем о проведении подобного ме-
роприятия и среди сотрудников 
их сферы деятельности.

Как сообщили в областном 
департаменте образования и 
науки, полный текст резолюции 
I Всекузбасского съезда дирек-
торов школ размещен на сайте 
https://director.ruobr.ru

Ƽлена Смирнова.

// для справки

Ȟ прошлом году эксперты 
из Московского государ-
ственного университета 
провели экспертизу систе-
мы школьного образова-
ния Кемеровской области. 
Ȟ Кузбассе они работали 
больше трех месяцев. Ȟ 
итоге специалисты сделали 
заключение о том, что наше 
образование находится на 
достаточно высоком уровне, 
а по некоторым позициям 
Кузбасс даже лидирует в 
стране.
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Капреŵонт� непростые ответы

 ǈапитальный ремонт ^ всегда очень затратная, но необǳодимая статья расǳодов 
собственников жилья. ǈровлю, например, дорого ремонтировать, но ведь невоз-
можно жить с проǳудившейся крышей� Фото Федора ƿаранова.

// актуально

// кстати

ȣе стоит забывать, что капитальный 
ремонт дома влияет на стоимость не-
движимости. Ȩаким образом, вкла-
дывая небольшие суммы, человек 
увеличивает итоговую цену своего 
жилья.

// к власти с вопросом Подается  
административно-
бытовое здание 

1363 кв. м
с земельным 

участком  
1493 кв. м

Кемеровская об-
ласть, г. Кемерово,
пр. Кузнецкий, 74
ЦЕНА СНИЖЕНА

Тел. 8-905-967-53-
33, 8-913-731-28-87

ʳважаемые кузбассовцы! С �� по �� марта �ͽ�� года  
с �� до �� часов вы можете обратиться к заместителям 
губернатора Кемеровской области, руководителям  
исполнительных органов государственной власти  
Кемеровской области отраслевой компетенции,  
иных органов по телефонам �прямой линии��

�� марта �понедельник� £ Крупин ˢлексей Владимирович 
¡ ƿаместителǋ гǱƻернатора Ǡемеровско֬ оƻласти �по инвести-
ǅиям, инноваǅиям и предпринимателǋствǱ�,  
тел. �8��8��� ��������.

£ ˮалалеева Ольга ʱльинична ¡ ƿаместителǋ Ǳправляющего 
ǣтделением Ǥенсионного Ǆонда ǥосси֬ско֬ Ǩедераǅии по 
Ǡемеровско֬ оƻласти, тел. �8��8��� �8������.

�� марта �вторник� £ ˯аритонов ˢлексей Викторович 

¡ ƿаместителǋ гǱƻернатора Ǡемеровско֬ оƻласти �по агропро-
мыǇленномǱ комплексǱ�, тел. �8��8��� �6������.
�� марта �среда� £ Панов ˢндрей ˢнатольевич ¡ ƿамести-
телǋ гǱƻернатора Ǡемеровско֬ оƻласти �по промыǇленности, 
транспортǱ и ǌкологии�, тел. 8 ��8��� ���8���ͽ.
�� марта �четверг� £ ʰауэрвайн ʲариса ˭еодоровна –  
наǆалǋник департамента кǱлǋтǱры и наǅионалǋно֬ политики 
Ǡемеровско֬ оƻласти, тел. �8��8��� �6������.
�� марта �пятница� £ Высоцкий Сергей Васильевич –  
наǆалǋник департамента природныǲ ресǱрсов и ǌкологии 
Ǡемеровско֬ оƻласти, тел. �8��8��� �8�����6.
ǟƾедневно, кроме выǲодныǲ и праƿдниǆныǲ дне֬, с ���� до 
����� раƻотает телеǄон оƻращени֬ к гǱƻернаторǱ Ǡемеров-
ско֬ оƻласти ¡ �8��8��� �8������.

� марта в региональном от�
делении Общероссийского 
народного фронта прошел 
круглый стол тематической 
площадки �ʯилье и город�
ская среда�. ʻксперты О˨ˮ 
обсуждали одну из злобо�
дневных тем £ работу ˮонда 
капитального ремонта жи�
лья в Кузбассе. По мнению 
участников встречи, тарифы 
на капремонт в регионе не�
обходимо пересматривать.

̀ качество страдает�
«Если уже сейчас не пересмотреть та-

рифную политику и не внести корректи-
вы в работу регионального Фонда капи-
тального ремонта, то в скором времени 
ситуация может привести к банкротству 
регионального оператора и срыву про-
граммы по организации и проведению 
капитального ремонта жилого фонда», – 
с такого заявления начал свое выступле-
ние Юрий Скворцов, член регионально-
го штаба ОНФ в Кемеровской области.

По словам Юрия Петровича, сейчас не 
всегда удается качественно выполнить 
ремонтные работы именно ввиду низких 
тарифов.

«Если применять методику Минстроя, 
тариф на эти цели в Кузбассе должен со-
ставлять 29 рублей 90 копеек с метра 
квадратного. В Кемеровской области с 
1 июля 2017 года установлен минималь-
ный размер взноса на капремонт обще-
го имущества в многоквартирном доме в 
размере 4 рубля 13 копеек за один «ква-
драт», при расчете которого не были уч-
тены методические рекомендации феде-
ральных органов исполнительной власти. 
Это самый низкий тариф в регионах Си-
бирского федерального округа и один из 
самых низких в стране. В результате стра-
дает качество проведения ремонтных ра-
бот», – пояснил Юрий Скворцов.

По мнению экспертов ОНФ, тариф на 
эти цели в Кузбассе должен варьировать-
ся в пределах от 10 до 15 рублей. Сейчас 
же зачастую бывает так, что денег, кото-
рые собирают жильцы дома, не хватает 
даже на один вид работ, а по закону ре-
гиональный оператор должен минимум 
шесть раз «зайти» на дом за 30 лет и от-
ремонтировать все системы, которые 
влияют на безопасность жильцов.

В региональную программу капремон-
та в Кузбассе на сегодняшний день входит 
более 14 тысяч многоэтажек. Однако есть 
такие объекты, где даже на один вид ра-

бот не хватит денег, собранных с жиль-
цов за 30 лет. Почему? Всё очень просто. 
Сама система накопления средств на эти 
цели через регионального оператора или 
на личном счете многоквартирного дома 
(МКД) стартовала в 2014 году. И если но-
востройки и сравнительно новые дома 
вошли в программу практически на стар-
те, да и не нуждаются они в серьезных 
вложениях (в течение пяти лет на вновь 
построенное жилье по закону распро-
страняется гарантия застройщика), то те 
ветхие строения, где капремонт не делал-
ся десятилетиями, оказались практиче-
ски в патовой ситуации.

«Нас интересует финансовая стабиль-
ность реализации данной программы, – 
подчеркнул Юрий Скворцов. – Мы по-
нимаем, что региональный оператор не 
сможет выполнить программу, намечен-
ную в Кузбассе, с учетом таких тарифов. 
Однако если сейчас не ремонтировать 
дома, то с каждым годом будет требо-
ваться еще больше денег. И если мы дей-
ствительно хотим улучшить состояние 
нашего жилого фонда, нужно решать эко-
номические вопросы и повышать тариф-
ный план».

Отметим, что на содержание аппара-
та самого фонда ни копейки из средств 
жильцов не тратится – все деньги уходят 
исключительно на ремонтные работы.

Как заметил Олег Ивлев, генераль-
ный директор НО «Фонд капитально-
го ремонта многоквартирных домов 

Кемеровской области», проблема дей-
ствительно стоит очень остро. «На про-
тяжении пяти лет существования фон-
да мы, по сути, обманывали самих себя 
и формировали программу на пределе 
своих возможностей, – признался Олег 
Валериевич. – Понятно, что стоимость 
работ разная: кровлю, например, доро-
го ремонтировать. В этой ситуации нас 
«выручали» лифты, как раз во многих 
домах подходил срок окончания их экс-
плуатации. Нам многое удалось сделать 
для решения этого вопроса. Однако те-
перь надо заниматься другими, более до-
рогими видами ремонтных работ».

Обͷий котел и спеʹсчет
Участники круглого стола не могли не 

затронуть тему, как же лучше для соб-
ственников собирать деньги на капре-
монт. Напомним, есть два способа рабо-
ты с фондом – общий котел (по сути, это 

касса взаимопомощи) и спецсчет (здесь 
аккумулируются сборы жильцов кон-
кретного дома). «В каждом свои преи-
мущества, – пояснил Олег Ивлев. – На-
пример, такая ситуация: в вашем доме 
необходимо заменить четыре лифта, 
стоимость каждого – один миллион ру-
блей, но на вашем счету сейчас только 
полтора миллиона. Если вы – в общем 
котле, то фонд выделит все четыре мил-
лиона и лифты отремонтируют, а жите-
ли потом в течение нескольких лет бу-
дут покрывать этот минус. А вот если вы 
уходите на спецсчет и собрали только 
полтора миллиона, то никто вам финан-
сов на ремонт четырех лифтов не даст! 
Были прецеденты в Томске и Новосибир-
ске, когда собственники были вынужде-
ны обращаться в кредитные организа-
ции для получения денег».

«Уйти» на спецсчет просто: достаточ-
но провести собрание жильцов и указать 
реквизиты счета. Через определенное 
время фонд перечислит деньги, которые 
к этому моменту собрали с дома. Одна-
ко если уже были проведены работы, то 
собственникам необходимо будет снача-
ла закрыть долг, если он есть (деньги же 
«взяли» у другого дома), и только потом 
можно будет уйти с общего котла.

«Можно вернуться и обратно со спец-
счета, – рассказывает Олег Ивлев. – Одна-
ко придется отчитаться за каждую копей-
ку из денег, которые фонд перевел вам».

К плюсам спецсчета относится то, что 
жильцы сами выбирают на общем собра-
нии, когда и что ремонтировать. Соб-
ственники могут даже увеличить тари-
фы, чтобы быстрее накопить деньги и 
раньше начать работы. Если же жильцы 
скидываются в общий котел, то админи-
страция региона определяет вид и сроки 
ремонта.

«Однако виды работ строго определе-
ны законом, – предостерегает Олег Вале-
риевич. – Были случаи даже в Кемерове, 
когда деньги с капремонта потратили на 
ремонт подъездов. Но так делать нельзя. 
В программу входит кровля, лифты, ин-
женерные коммуникации, фасады и фун-
дамент – словом, всё, что влияет на без-
опасность. Да, хочется, чтобы подъезды 
были красивые, но не из этих денег».

…Вопросы ЖКХ – всегда самые болез-
ненные для граждан. Потому что, к сожа-
лению, не всегда есть у нас осознание того, 
что мы сами – хозяева своей собствен-
ности, вольны выбирать управляющую 
компанию, решать, разместится ли в под-
вале парикмахерская или красивый ре-
кламный баннер появится на фасаде. Тем 
не менее решения о том, как управлять 
своим имуществом, принимать все равно 
приходится каждому из нас.

Екатерина Переверзева.
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Кузбасс   Кеŵеровскаƈ область

 Ǎроект начала ��3�-ǳ. ǋа сǳеме ǳорошо видны граниȯы строи-
тельства соȯгорода в пойме ǆсктитимки.

Материалы полосы подготовила   
Ǌксана СоǱарева.

// к 300-летию Кузбасса

// городское развитие

Řрообраз культурноŬо кластера

АЛЕКСЕЙ СИНИЦЫН,
ǆлен Ǧовета Ǩедераǅии 
Ǩедералǋного 
Ǧоƻрания ǥǨ от Ǡемеров-
ско֬ оƻласти�

– Кемеровская об-
ласть – не харак-
терный для Сибири 
субъект Федерации. 
Компактная террито-
рия и высокая степень 
урбанизации значительно отличают нас 
от других многонациональных регионов 
Сибири с их бескрайними просторами и 
значительным доминированием админи-
стративного центра как по численности 
проживающих, так и по влиянию на эко-
номику. 

Кемеровская область – биполярный 

регион с большой южной агломерацией, 
центром которой является город Ново-
кузнецк.

С момента своего рождения я живу в 
Кемеровской области и сколько помню, 
жители моего региона в межличностном 
общении использовали для самоиденти-
фикации название «кузбассовцы». Это 
объединяющий термин, символ нашего 
единства как жителей одного региона. 

Изначально термин «Кузбасс» об-
разован от сочетания частей названия 
Кузнецкого угольного бассейна. Карто-
графически этот угольный бассейн пре-
имущественно находится на террито-
рии Кемеровской области. Именно здесь 
ведётся промышленное освоение этого 
угольного бассейна.

Как это часто бывает, в ходе использо-
вания значение термина в силу описан-
ных выше причин модернизировалось, и 
сейчас термин «Кузбасс» в разговорном 
и печатном языке используется как си-
ноним термина «Кемеровская область». 
Причем отмечу, что значительно чаще я 
и мои земляки используем это неофици-
альное название.

Я думаю, и многие согласятся со мной, 
что «Кузбасс» звучит мощно и краси-
во. Именно этим объясняется огромное 
количество обращений, поступивших в 
адрес совета народных депутатов в под-
держку инициативы уравнять и закре-
пить юридически два названия для мо-

его родного региона – «Кемеровская 
область» и «Кузбасс».

Таким образом, принятый моими кол-
легами – депутатами СНДКО закон фак-
тически закрепил глубоко укоренившую-
ся традицию и полностью соответствует 
существующей практике применения тер-
мина «Кузбасс». Принятие этого закона не 
повлечёт дополнительных затрат. Потому 
что термины «Кузбасс» и «Кемеровская 
область» будут равнозначны. То есть все 
документы, наименования и т.д., выпу-
щенные ранее, не будут подлежать замене.

ВЯЧЕСЛАВ ПЕТРОВ,
председателǋ Ǧовета 
народныǲ депǱтатов Ǡеме-
ровско֬ оƻласти�

– Полгода назад мы 
начали активную под-
готовительную ра-
боту к празднованию 
300-летия Кузбасса. Од-
ной из важнейших ини-
циатив стало предло-
жение губернатора Кемеровской области 
Сергея Евгеньевича Цивилева о присвоении 
Кемеровской области второго официально-
го имени – Кузбасс. Имени, которое для всех 
нас давно стало родным и понятным.

Идею губернатора тогда активно под-
держали наши земляки: в областной со-
вет поступили 2682 обращения с прось-
бами законодательно решить вопрос о 

присвоении Кемеровской области вто-
рого официального названия. Это были 
обращения от промышленных предпри-
ятий, учреждений социальной сферы, 
общественных организаций и полити-
ческих партий, религиозных конфессий. 
Также со словами поддержки к нам об-
ратились администрации муниципаль-
ных образований, депутаты городских 
и районных советов. На сайте губерна-
тора прошло голосование, и абсолютное 
большинство отдавших свои голоса вы-
сказались «за»! Тот факт, что изменения 
не влекут за собой финансовых расходов, 
думаю, имеет немаловажное значение.

В декабре прошлого года на очередной 
сессии мы внесли соответствующие по-
правки в Устав Кемеровской области, был 
сделан первый шаг в реализации инициа-
тивы главы региона. Эта работа и сейчас 
продолжается. Недавно мы подготовили 
и направили в администрацию президен-
та Российской Федерации пакет необхо-
димых документов для дальнейшей про-
работки вопроса.

300-летие Кузбасса – это тема, кото-
рая стала объединяющей для всех нас. 
Каждый день в разных уголках области 
проходят мероприятия, приуроченные 
к празднованию юбилея Кузбасса. Мы 
каждый день вместе делаем подарки род-
ному краю к предстоящему празднику. Я 
призываю вас продолжить этот позитив-
ный тренд! 

˨е так давно областной 
совет народных депутатов 
принял закон, согласно  
которому термины  
�Кузбасс� и �Кемеровская 
область� признаны равно-
значными. Мы обратились  
к экспертам с просьбой по-
яснить, что даст это ново-
введение нашему региону.

Строительство кварта-
ла искусств в Кемеро-
ве идет по графику, все 
работы будут выполне-

ны точно в сроки, к дню празд-
нования 300-летия Кузбасса 

– об этом губернатор Сергей Ци-
вилев рассказал заместителю 
председателя правительства РФ 
Ольге Голодец, побывавшей на 
днях в нашем регионе с рабочей 
поездкой.

Напомним, объекты квартала 
будут расположены в пойме Ис-
китимки, саму реку планирует-
ся углубить, а ее берега – обла-
городить. Между тем еще сто лет 
назад это центральное место го-
рода у Искитимки было объек-
том внимания архитекторов, ко-
торые планировали размещать 
здесь самые разные объекты.

͆ить в зеленом ͢ороде
К примеру, если взять са-

мый первый градостроитель-
ный план 1918 года Павла Па-
рамонова, можно увидеть, что 
вся прибрежная часть Искитим-
ки должна быть застроена. «Он 
сделал проект нашего города по 
типу города-сада. В те годы была 
такая архитектурная концепция, 
ее автор Говард», – поясняет за-
меститель директора по науке 
Музея-заповедника «Красная 
горка» Зинора Волкова. Смысл 
концепции в том, чтобы люди 
могли жить в небольших горо-
дах, утопающих в зелени. На 
плане видно, что город распола-

гается в границах Томи и Иски-
тимки. Вдоль рек выстроен ряд 
объектов и рекреационных зон.

Но этот проект не был реа-
лизован, поскольку в конце 20-х 
годов в условиях индустриали-
зации город начал бурно разви-
ваться. За небольшой срок чис-
ленность его населения выросла 
в сто раз. Тогда настало время 
другого проекта – соцгорода (от 
проектного бюро в Москве под 
руководством Эрнста Мая).

Проект Щегловска в 1930 году 
предполагал строительство со-
циалистического города инду-
стриального типа на 165 тысяч 
человек. Но построили всего 
один квартал в районе вокза-
ла около Кузнецкого проспек-
та. Оказалось дорого. Все деньги 

шли на промышленное строи-
тельство…

«По-настоящему город начал 
строиться после войны, – рас-
сказывает Зинора Фатиковна. – 
Его уже строили как столичный, 
потому что в 1943 году была об-
разована Кемеровская область. 
Когда проектировали, придава-
ли ему парадность. Это заметно 
по архитектуре центра города в 
стиле «сталинский ампир».

͈скитимка  
оденется в ͢ранит

Как рассказал «Кузбассу» 
Александр Коновалов, доктор 
исторических наук, профессор 
КемГУ, идеи масштабных из-
менений облика поймы реки 

Искитимки и Заискитимско-
го холма широко обсуждались 
в ноябре 1948 года, когда в Ке-
мерове проходила конференция 
по изучению производительных 
сил Кузбасса. Главный архитек-
тор Гипрогора (Государствен-
ного института проектирова-
ния городов) Б.Е. Светличный 
объявил, что «Центральная го-
родская площадь запроекти-
рована на вершине Заискитим-
ского холма, высоко над рекой, 
вблизи крутого склона надпой-
менной террасы. От площади к 
реке запроектирован широкий 
партер. Площадь обстраивает-
ся общественными зданиями. 
Южная сторона площади будет 
примыкать к скверу, от которо-
го начинается широкий бульвар, 
соединяющий центр с парком 
культуры и отдыха. С городским 
вокзалом площадь соединится 
Магистральной улицей [ныне 
проспект Ленина]». Площадь, о 
которой шла речь, должна была 
иметь выход к стадиону в устье 
реки Искитимки. 

Самой Искитимке тоже уде-
лялось особое внимание. В га-
зете «Кузбасс» еще за 19 января 
1947 года в заметке «Завтраш-
ний день» давались обещания: 
«Берега Искитимки оденутся 
в гранит, через нее перекинут-
ся несколько мостов. Набереж-
ные покроются аллеями. Река 
превратится в глубокий водный 
бассейн». В устье Искитимки 
планировали речной вокзал (а 
реку Томь считали возможным 

после шлюзования превратить в 
«кузбасскую Волгу»).

В целом до 1965 года Кеме-
рово должен был стать «источ-
ником культуры для всей обла-
сти». Член Комитета по делам 
культ у рно-просветительных 
учреждений при Совете Мини-
стров РСФСР В.А. Ковшаров по-
лагал необходимым в областном 
центре разместить библиотеку с 
количеством книг в 1 млн томов, 
крупный областной краеведче-
ский музей Кузбасса, дом печа-
ти, два театральных здания (в 
том числе здание театра оперы и 
балета), здание цирка, филармо-
нический зал, художественный 
музей, областной дом народного 
творчества, областной дом физ-
культуры, областной спортив-
ный стадион, водную станцию, 
зимний бассейн для плавания, 
автомотоклуб и велотрек. Так-
же предусматривалось создание 
клубов учителей, работников 
искусства, научных работников. 
Отмечалось, что именно в об-
ластном центре «целесообразно 
развернуть учебные заведения, 
готовящие кадры для культур-
но-просветительных учрежде-
ний».

Так что, по сути, идея куль-
турного кластера уходит своими 
корнями в первые послевоенные 
годы.
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На Žерŵерской тропе

 Фермеры ƾкатьевы и иǳ заснеженные поля на горизонте. Фото ƾлександра ǅиновьева.

Первая волна
Геннадий Акатьев – фермер 

самой первой, начала девяно-
стых годов прошлого века, фер-
мерской волны. 3 декабря 1990 
года второй внеочередной Съезд 
народных депутатов РСФСР 
принял постановление «О про-
грамме возрождения россий-
ской деревни и развития агро-
промышленного комплекса». 
Там было много задумок, напри-
мер, «направлять на эти цели 
ежегодно, начиная с 1991 года, не 
менее 15 процентов националь-
ного дохода РСФСР», «списать с 
колхозов и совхозов (…), других 
сельскохозяйственных, межхо-
зяйственных, перерабатываю-
щих и пищевых предприятий за-
долженность по долгосрочным 
и краткосрочным ссудам в сум-
ме 23 миллиарда рублей», «обе-
спечить сельскому хозяйству 
компенсацию затрат в связи с 
повышением оптовых цен на ма-
териально-технические ресурсы 
и тарифов на услуги», подтверж-
далось «многообразие и ра-
венство государственной, кол-
хозно-кооперативной, частной, 
коллективно-долевой форм соб-
ственности»… Фактически был 
дан старт фермерству, и вско-
ре по новому пути ринулись не 
только селяне, но и шахтеры, 
врачи, милиционеры, учителя, 
строители – люди самых разных 
профессий.

Вглядываясь в прошлое, Ген-
надий Николаевич, грустит:

– Глупость – еще мягко сказа-
но. Нельзя было всё сразу сло-
мать и на обломках построить 
что-то достойное. Мы же реши-
ли, что вот на Западе фермеры 
есть и прекрасно живут, а наш 
уклад не годится, он же коллек-
тивный. И надо дать волю част-
ной собственности. Но там эта 
частная собственность в фер-
мерских хозяйствах воспитыва-
лась столетиями, а у нас решили 
всё сделать по-быстрому. Ди-
вишься, сколько мы в итоге по-
теряли!

«Мы» в формулировках Ака-
тьева – село, сельское хозяйство, 
Россия.

͌еправильное
название

Нет, фермер Акатьев не про-
тив фермеров. Он за «многооб-
разие и равенство» и за условия, 
при которых сельское хозяйство 

– экономически стабильная и 
прогнозируемая отрасль произ-
водства, которая кормит страну 
качественными продуктами. И 
за то, чтобы совхозы-миллио-
неры не превращались в руины, 
как получилось в Гавриловке и 
многих других деревнях.

Их было трое – Владимир 
Кривенко, Юрий Марков и Ген-
надий Акатьев, причем он – са-
мый старший, ведь до института 
успел отслужить в армии. Пять 
лет отучились в одной группе, 
потом десять лет варили сталь 
на Запсибе.

– У каждого была дача, – 
вспоминает Акатьев. – А по-
том – перестройка, неурядицы 
в хозяйственной деятельности 

предприятия, выборность руко-
водящих органов – как-то стало 
всё это сказываться на произ-
водстве. И, очевидно, были свои 
пристрастия, тяга к земле… Но 
и, конечно, сомнения были, осо-
бенно у женщин. Ведь по двое 
детей в каждой семье было…

Мужики искали деревню сво-
ей мечты, добрались аж до Те-
лецкого озера, но в итоге осели 
в Гавриловке Новокузнецкого 
района.

После трехмесячных кур-
сов по животноводству и расте-
ниеводству получили корочки, 
устроились скотниками в совхоз 
«Кузедеевский», достраивали 
для себя дома, выращивали быч-
ков, осваивали азы сельского 
труда и образа жизни. В мае 1993 
года зарегистрировали фермер-
ские хозяйства, получили по 8,4 
гектара на семью, прикупили – 
на троих – техники: гусеничный 
трактор, МТЗ-82, автомобиль 
ГАЗ-53, москвич-пикапчик.

– Успели реализовать соб-
ственные деньги, которые были, 

– до сих пор не устает удивлять-
ся Акатьев. – Прямо, как гово-
рят, украли, ведь тогда уже день-
ги начинали сыпаться. Повезло.

Первое время новые фермеры 
косили сено, в огородах сажа-
ли картошку, завели по корове, 
выкармливали по пять поросят 

– одного для себя, остальных на 
продажу.

– Фактически это было под-
собное хозяйство, – соглашает-
ся Геннадий Николаевич, – но 
тогда иначе как фермеру землю 
нельзя было получить. Но за-
травка была, и много людей по-
шло на эту замануху, и многие 
это бросили. Ни денег, ни обра-
батывающей техники – попро-
буй что-то серьезное вырастить…

Про начало их фермерского 
пути отец Владимира Кривенко, 
пенсионер, помогавший во вре-

мя уборочной, ворчал: «Какие 
вы фермеры? Неправильное на-
звание, у вас первая буква долж-
на быть не «Ф», а «Х».

Вот один из эпизодов. По вес-
не взял Геннадий Акатьев кре-
дит, на нескольких гектарах 
посадил картофель. Но осень 
приключилась мокрой, копать 
начали лишь в октябре, по за-
морозкам. С утра картофелеко-
палка ползла по подморожен-
ному полю, потом вязла в грязи, 
до ночного морозца картошку 
надо было вывезти с поля, что-
бы не перемерзла… Убрать уда-
лось меньше, чем посадили, но 
из-за галопирующей инфляции 
цена на картофель по сравнению 
с весенней подскочила раз в де-
сять, и каким-то чудом удалось 
рассчитаться по кредитам и по-
крыть затраты.

– Тогда я думал: елки-палки, 
мало земли, нечем заниматься, 

– рассказывает Акатьев. – И ос-
новной целью с учетом распада 
совхоза стало увеличение площа-
дей. Появлялись новые собствен-
ники, свободная земля сокраща-
лась, как шагреневая кожа. Но 
они появились и… исчезли. Люди 
поняли, что невозможно иметь 
шлейф техники, заниматься зем-
лей и куда-то сбывать продук-
цию. Кто-то не умеет, у кого-то 
не получается… А у нас, которые 
со стороны пришли, другого вы-
бора не было, у нас уже предмет 
жизненной необходимости был – 
выживать.

̈́ве жизни
Сравнивая свою прежнюю 

жизнь и нынешнюю, Геннадий 
Николаевич формулирует:

– Другая была жизнь. Но я бла-
годарен заводской жизни, она 
дала закалку, крепость в прео-
долении препятствий. Случись 
авария, металла выброс – прео-

долеваешь, казалось бы, немыс-
лимые преграды, нереальные. 
Эти адовы условия заставляли 
делать то, что ты можешь. Смо-
жешь всё вынести – нормально… 
А когда сюда перешел, оказалось, 
что трудности здесь другие. Но 
ты научен преодолевать их всей 
своей жизнью.

Еще он говорит, что «вера 
была, что выкрутимся, пережи-
вем»…

Пережили-выжили не все. 
Фермерами из этой троицы оста-
лись только двое: Юрий Марков 
вернулся на завод. Двое из троих 
в остатке – совсем не плохой рас-
клад, если повспоминать, сколь-
ко их, начинающих фермеров, 
было за эти годы.

Через четверть века фермер-
ское хозяйство Акатьевых бо-
лее-менее прочно стоит на но-
гах, работает на тысяче гектаров 
земли – собственной и арен-
дованной, обеспечено техни-
кой, кормит больше сотни голов 
крупнорогатого скота казахской 
белоголовой мясной породы, 
выращивает гречиху.

– Мне просто неудобно го-
ворить, но за эти годы не смог-
ли построить складские поме-
щения, – справедливости ради 
винится фермер. – Сортировка 
есть, но нет сушилки – требуется 
серьезнейшее капитальное вло-
жение, как и на склады.

Приоритеты и специализа-
цию хозяйства диктует практи-
ка. Так, мясную породу КРС де-
сять лет назад завели сразу по 
нескольким причинам. Чтобы 
не пропадало некондиционное 
сено, которым не брезгуют мяс-
ные породы. Потому что полуди-
ким «белоголовкам» не нужны 
дорогущие помещения, доярки 
и скотники, а телят они выкарм-
ливают самостоятельно. Потому 
что мраморное мясо – деликатес, 
признанный во всем мире.

Гречиха позволяет свести 
до минимума риски здешних 
природно-климатических осо-
бенностей. Сеется поздно, ког-
да прогреется, наконец, земля. 
Уборочная – сразу после сено-
коса, чтобы одни работы не на-
слаивались на другие. Гречи-
ха помогает перехитрить самую 
капризную погоду: из валков ее 
можно молотить даже в корот-
кие паузы между дождями.

Но вырастить – хоть мясо, 
хоть зерно – это еще полдела.

– Знакомый фермер букваль-
но на днях рассказывал, что с 
конца февраля открывает карто-
фелехранилище и делает в него 
свободный доступ, – грустно 
хмыкает Акатьев. – Раздаст на-
селению – картофель хотя бы не 
прорастет, не сгниет, не потре-
буются силы и средства на вывоз 
гнили. Потому что не может ни-
куда пристроить.

Вот и Акатьев не продает, не 
реализует, а – «пристраивает». 
Нежнейшее экологическое мра-
морное мясо – по цене мяса ста-
рой буренки, гречку – по низкой 
осенней цене массового предло-
жения: хранить, дожидаясь «хо-
рошей» цены, негде, да и неиз-
вестно, будет ли она «хорошей».

͌аследник
Тридцатилетний Владимир 

Акатьев моложе отца, каким тот 
был, ступив на фермерскую тро-
пу, но его фермерский стаж уже 
достиг восемнадцати лет. Как 
говорит о сыне отец, «он эту ра-
боту всю знает, у него есть опыт, 
он с двенадцати лет работал на 
тракторе, как взрослый мужик. 
Страшно было – и переворачи-
вался, чуть не разбился разок, но 
он справился».

– Я не понимаю, – негром-
ко подбирает слова Владимир, – 
как люди в городе живут: грязь, 
шум, спешка какая-то. Жена – 
горожанка, но и она давно себя в 
городе не видит…

Владимир – инженер-меха-
ник, женат, двое детей, его се-
мья вот-вот справит новоселье 
в новом доме, построенном че-
рез дорогу от отцовского. Од-
ной из главных задач на сегод-
ня считает именно реализацию 
продукции, его усилиями в Но-
вокузнецке недавно открыт ма-
газинчик мраморного мяса. 
Правда, покупатели то и дело 
пытаются доказать, что крас-
ный цвет – признак мяса ста-
рого. Приходится проводить 
ликбез, показывая, как на сре-
зе, напоминающем мраморный 
узор, каждое волоконце мяса 
«белоголовок» обернуто вну-
тримышечным жирком.

Отец считает, что хозяйство, 
которое – придет время – он пе-
редаст сыну, могло бы быть и 
более успешным, оснащенным. 
Но главное – начинать Влади-
миру придется уже не на голом 
месте. И «другая жизнь», кото-
рую выбрал когда-то Акатьев-
старший, – для Акатьева-млад-
шего знакома и единственная с 
детства.

Ǆгорь ƼлеǱин.
пос. Гавриловка  

ǋовокузнеȯкого района.
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 Вину признает и раскаивается� Фото автора.

ŘроƁу ŵенƈ поŵиловать���

На сегодняшний день за колю-
чей «гусеницей» здесь отбывают 
наказание 785 разновозрастных 
мужчин. Чьих-то сыновей, отцов, 
братьев… Родственники, конечно, 
жалеют своих арестантов. Соби-
рают для них посылки, с больши-
ми сумками приезжают на сви-
дание. А в дни открытых дверей 
(бывают и такие акции в коло-
нии) родные осуждённых совер-
шают своеобразную экскурсию 
по территории зоны. И убежда-
ются: к их близким относятся 
по-человечески. Об этом и было 
кино. Свежие кадры – с игры по 
хоккею с мячом в валенках. Одна 
команда состояла из осуждён-
ных ИК-43, а вторая – «Орто-
докс» – из священнослужителей 
кузбасских церквей. Победила 
сборная колонии. После матча в 
приходе Серафима Саровского 
(он тоже в зоне) осужденные ста-
вили свечи…

Преступление 
и наказание  
не по ̈́остоевскому

Всё. Погас экран. В кабинет 
приглашают первого осуждён-
ного, подавшего ходатайство о 
помиловании на имя российско-
го президента.

Максим К. из другой колонии, 
но тоже находящейся недалеко от 
областного центра. И потому под 
конвоем в автозаке (спецмашине 
для перевозки заключённых) его 
привезли сюда. Вместе с ещё од-
ним осуждённым из этой ИК и на-
чальником отряда. Офицер даст 
характеристику этим мужчинам 
и объяснит, почему администра-
ция колонии не поддерживает их 
ходатайства о помиловании. И 
тому, и другому (оба осуждены 
за сбыт наркотиков) необходимо 
дальнейшее воспитательное воз-
действие.

А вот ещё один осуждённый не из  
ИК-43, 1976 года рождения…

В своих заметках с заседаний 
комиссии по помилованию я уже 
не раз отмечала, что с делами хо-
датайствующих члены комис-
сии знакомятся заранее. Бывает, 
что составы чьих-то преступле-
ний похожи на экранные детек-
тивы, а сами их фигуранты на-
поминают действующих лиц 
известных произведений. Это-
го человека, Олега Е., отбываю-
щего свой большой срок в коло-
нии особого режима (ИК-29), в 
чем-то можно сравнить с персо-
нажем «Преступления и наказа-
ния» Ф.Достоевского. Но в книге 
классика Раскольников жестоко 
убивает старуху-процентщицу 
из-за «идеи», якобы ради спасе-
ния близких, а в реальной совре-
менности Е. задушил 81-летнюю 
женщину просто ради наживы.

Читая дело, чувствуешь, как 
озноб пробегает по телу. Не-
счастная старушка сама откры-
ла дверь убийце, ведь она жда-
ла его. Точнее, ждала мастера. 
Хозяйке квартиры потребовал-
ся плотник для ремонтных ра-
бот…

– Если бы я был трезвым, то не 
пошёл бы на преступление, – по-
нурив голову, говорит Е.

– И всегда вы ходили на свои 
плотницкие дела пьяным?! – во-
прос от членов комиссии.

– Не всегда, конечно…
Но только ли бесовский 

хмель в тот ноябрьский вечер 
попутал горе-мастера? Уже до 
того он был четырежды судим. 
В том числе и за убийство, и за 
умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, и за угрозу 
убийством. Но пожилая хозяйка 
об этом не знала. И потому пря-
мо на глазах Е. достала конверт, 
где хранила деньги. Хотела рас-
считаться с мастером и сказать 
ему спасибо. А он ударил её до-
ской. Женщина упала. Е. сорвал 
с её ушей золотые серьги. А по-
том задушил несчастную. И еще 
позже снял с пальца жертвы зо-
лотое кольцо. Нашёл и деньги в 
сумме 55500 рублей, и мобиль-
ный телефон...

За своё преступление Олег Е. 
был приговорён к 20 годам ли-
шения свободы. Из них первые 
пять лет – в тюрьме.

На воле у Е. осталась бывшая 
сожительница.

– Она была беременна от 
меня. Но я не знаю, кто родился 

– мальчик или девочка. Отноше-
ний с сожительницей нет ника-
ких, – равнодушно говорит Олег.

Наверное, это и к лучшему. 
Зачем мальчику (или девочке) 
такой отец?

́рак заре͢истрирован 
в зоне

А вот Андрей М. поддержива-
ет социальные связи с женой пу-
тём телефонных переговоров и 
предоставленных свиданий. Их 
брак был зарегистрирован уже 
за «колючкой». А до этого же-
них (1971 года рождения) отбыл 
лишь половину срока своего по-
следнего наказания. По приго-
вору ему определено 25 лет и де-
сять месяцев лишения свободы. 
Конец срока – май 2026 года.

– Как же вы познакомились со 
своей женой? – спрашивают М.

– Мы с ней с первого класса в 
одной школе учились.

– Значит, она знает, за что вас 
осудили?

– Конечно, знает. Но всё равно 
ждёт. И на свидание ко мне с доч-
кой, то есть с моей падчерицей, 
приезжает, – отвечает тут же.

А судим М. за страшное пре-
ступление. Вот лишь несколько 
строк из его дела.

…Летним днём кряжистый 
дядя М. схватил проходившую 
рядом с ним 16-летнюю девоч-
ку. Приставив к её шее нож, зата-
щил в кусты. Изнасиловав, наки-
нул на шею бедняжки ремень от 
её же сумочки. Затягивал до тех 
пор, пока девочка не перестала 
подавать признаков жизни. За-
тем бросил жертву в заброшен-
ный погреб. Он был уверен, что 
девочка мертва. Но она выжила…

А до этого преступления, как 
выяснилось позднее, он дважды 
нападал на женщин. Обворовы-
вал, угрожая ножом.

Всего М. был судим семь раз. 
Начал с краж «по малолетке», а 
закончил (и закончил ли?) же-
стоким насилием.

Как следует из характери-
стики, этот осуждённый вину в 
совершённом преступлении не 
признаёт, чувства раскаяния не 
испытывает. В медсанчасти от-
мечают эмоционально-неустой-
чивое расстройство его лично-
сти. Кстати, у той, которая была 
его одноклассницей, а спустя 
годы стала женой, три дочки…

Мерзкое преступление совер-
шил и уже немолодой (1962 г. р.) 

Фёдор Б. А именно – покушение 
на изнасилование. Женщина вы-
пивала в одной компании с Б. и 
хозяином квартиры. Тот и пова-
лил гостью на диван. Жертва со-
противлялась. Хозяину помогал 
Б. Разорвав на С. одежду, оба на-
несли ей несколько ударов. Жен-
щина закричала. На крик прибе-
жала соседка. И если бы не она, 
то страшно представить, чем бы 
всё закончилось… За попытку 
изнасилования и хозяин кварти-
ры, и Фёдор Б. осуждены на пять 
лет лишения свободы в колонии 
общего режима.

В зоне Фёдор не работает. Нет 
желания трудоустроиться.

В том, что он не хочет и не бу-
дет работать, откровенно при-
знался и Николай П. Ему 25 лет. 
«Умудрился» быть судимым уже 
семь раз. Наказание было и ус-
ловным, и реальным. За послед-
нее преступление приговорён 
к одиннадцати с половиной го-
дам. За незаконное перемеще-
ние через таможенную границу 
наркотических средств в круп-
ном размере. У Николая есть 
гражданская жена и маленькая 
падчерица. Говорит, что они его 
тоже ждут. Может быть.

Потерпевшие  
на стро͢ом  
наказании  
не настаивали

Всего на очередном заседании 
областной комиссии по помило-
ванию было рассмотрено 16 хо-
датайств. И как никогда члены 
комиссии были единодушны в 
своих «за» или «против». Так, 
за помилование они единоглас-
но голосовали дважды. Против – 
тоже единогласно – 14 раз.

Кто же эти двое, в чьей искрен-
ности и желании впредь заречься 
от тюрьмы не усомнились автори-
тетные общественники?

Александр Б., 1991 г.р. Он – из 
Новокузнецка. Женат. Образо-
вание высшее. До ареста трудил-
ся. По месту жительства и месту 
работы характеризовался поло-
жительно. Так же оценивают по-
ведение Александра и в колонии 
общего режима, поддерживая хо-

датайство о помиловании.
А наказан этот человек за кон-

фликт с соседом. У того, считай, 
каждый день был повод погу-
лять. С гостями, с шумом и гамом, 
с утра до ночи. А у Александра бе-
ременная жена. Ей нужен был по-
кой. Да и наверняка всем другим 
жильцам этого подъезда с нехо-
рошей развесёлой квартирой. И 
вот однажды вечером Александр 
не вытерпел и пошёл разбирать-
ся. Зная, что нормального раз-
говора компания не поймёт, для 
подстраховки (или самооборо-
ны?) взял монтировку. Лучше бы 
не брал, конечно... Три раза уда-
рил Александр шумного А. Здо-
ровье последнего было повреж-
дено. А Александр, понимая, что 
виноват, оплачивал потерпевше-
му и лечение, и моральный вред. 
Но суд всё равно состоялся. При-
чем на нём потерпевший выразил 
своё мнение не наказывать Алек-
сандра строго – то есть не лишать 
его свободы. Суд всё учёл и в ито-
ге применил минимальное нака-
зание по этой статье – полтора 
года в колонии общего режима.

Наказана и жена Алексан-
дра: из-за нервных потрясений 
она потеряла не родившегося ре-
бёнка. А сосед, из-за которого и 
случился сыр-бор, поменял ме-
сто жительства. Спокойно стало 
в доме. Ждут Александра и род-
ные, и сочувствующие знакомые.

Ни к чему хорошему не приве-
ла разборка со знакомым и Ники-
ту Ш. (1994 г. р.). Конечно, будь он 
трезвым, этого бы не случилось, 
но алкоголь сделал своё дело…

Знакомый С. уже неоднократ-
но нехорошо отзывался о семье 
Никиты. А тут ещё и разразил-
ся нецензурной бранью. Семья 
Никиты многодетная, он – стар-
ший. А есть ещё три мальчика и 
две девочки. Семья нормальная, 
трудолюбивая, держит большое 
хозяйство. В общем, не мог Ни-
кита не защитить своих близких. 
Но нужно было делать это трез-
вым и, конечно, без ножа…

Слава богу, обидчик остался 
жив. И на суде он, признав, что 
тоже виноват в конфликте, про-
сил не лишать Никиту свободы. 
Лишили. На три года. Наказание 
Никита отбывает в колонии-по-
селении. Работает. Человеку, чьё 
здоровье он повредил, выплачи-
вает деньги. Но поскольку зара-
ботки в колонии невелики, оста-
ток по исполнительному листу 
ещё большой. На воле, вернув-
шись на своё предприятие, Ни-
кита погасит долг быстрее. Ещё 
и потому проголосовали за его 
помилование члены комиссии.

Но это решение не оконча-
тельное. Все материалы с за-
седания комиссии передадут 
на подпись нашему губернато-
ру. Его «за» или «против» очень 
важно. А затем ходатайства вме-
сте с описанием судебных дел и 
решений попадут к российско-
му президенту. На его имя и пи-
сались заявления. У кого-то они 
пространные, а кто-то уложил-
ся в одну строчку: «Уважаемый 
Владимир Владимирович, про-
шу меня помиловать».

ƿалина ƽабанакова.

˨а этот раз перед заседанием областной ко-
миссии по помилованию ее членам показали 
кино. Документальное. Оно £ о жизни осуж-
дённых в колонии строгого режима ̲��.  
ʻта ʱК £ место действительно не столь отда-
лённое от Кемерова, находится на окраине  
ʽгуновского посёлка.
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 ǉида и корона королевы. Ǎожелаем девушке победы на следую-
щем конкурсе� 

�� ƁаŬов королевы
ŋ ůизни Ŕиды Őиŵы� королевы красоты ŋсероссийскоŬо конкурса� 
было ��� записанныž заветныž ůеланий� ő они наƀинаƇт сбыватьсƈ� 
Řервыŵ пунктоŵ было ȟ науƀитьсƈ снова стоƈть и žодитьȪ

…Подав заявку на «Танцы» на 
ТНТ, отбор эта нежная девушка 
с зелеными глазами, прозрачной 
«снежной» кожей и длинными 
рыжими волосами прошла уве-
ренно. (Комплекса провинциал-
ки – ноль, хотя Лида Зима – из 
небольшого поселка Карагай-
линский города Киселёвска. Она 
танцует с трех лет. В старших 
классах уже вела группу, стави-
ла танцы. В 18 – рвалась на вы-
ходные из университета домой 
не просто к маме, но и к «сво-
им» девчонкам. И, всего лишь за 
четыре месяца поставив танец, 
она с девчатами заняла 3-е ме-
сто на всероссийском конкурсе. 
Еще у Лиды позади мастер-клас-
сы, уроки у «Тодеса»… Про нее – 
танцовщицу и хореографа – дав-
но без преувеличения говорят: 
«Мощный потенциал!»)

…И вот – близок финал «Тан-
цев» на ТНТ. Зима не сдается. 
Мигель, Егор Дружинин, Татья-
на Денисова выбирают лучших…

Мигель:
– Вау! Зима! Крутая!
– Танцую все стили, – говорит 

мне потом в интервью Лида, то-
ропясь, не разжимая губ с зажа-
той резинкой, зачесывая повыше 
хвост. – «Танцы» на ТНТ – для 
меня в первую очередь новые 
знания. Я же не могу жить без 
танца…

А что потом, после ТНТ? Рабо-
та в частной школе танца в боль-
шом городе. Еще позже – «своя» 
школа танца и долгая-долгая 
жизнь, и любимое дело, и лю-
бимая семья… В общем, жизнь, 
в которой Лида танцует, ставит 
танцы... И ее танец невозможно 
забыть…

…И ведь всё должно было сло-
житься именно так, как написа-
но выше!

И в тех моих строчках о Лиде – 
всё правда: и про ее талант, и про 
то, как еще совсем девочка-хоре-
ограф с такими же девочками по-
бедила на другом танцевальном 
конкурсе страны, и как Лида ре-
ально брала уроки у великого 
«Тодеса».

И правда – про так и не успев-
шие сбыться планы Лиды, что-
бы подрасти, подать заявку и 
попасть на «Танцы» на ТНТ, и 
правда – про ее мечту открыть 
«свою» школу...

Да, ее планы должны были 
осуществиться. Но два года на-
зад – удар! Судьба сделала кру-
той поворот. И только чудом убе-
регла Лиду от гибели. И, усадив 
танцовщицу, хореографа Лиду в 
инвалидную коляску, повела ее 
по новой, неизведанной, очень 
трудной, но все равно счастливой 
линии жизни…

̀вария
По дороге к Лиде, смотря на 

черный снег, пригретый первым 
весенним солнцем, видя указа-

тели шахты справа, я почему-то 
особенно запомнила тот безлюд-
ный поворот перед Карагайлин-
ским к автозаправке.

– Там в 2016-м я и разбилась, – 
скажет мне Лида дома, легко раз-
вернувшись в кресле, похожем на 
«компьютерное», только с коле-
сами побольше.

Авария произошла в августе. 
Поняв, что учится на экономи-
ста зря, что не лежит душа к циф-
рам, Лида бросила университет 
и сдала экзамены в областной 
колледж культуры, на хореогра-
фическое отделение. И, конечно, 
поступила. До Дня шахтера и до 
отъезда ее на первый курс оста-
валось всего ничего.

– Подготовка к Дню шахтера, к 
концерту, шла вовсю. Лида долж-
на была тоже выступать… Я вер-
нулась в тот вечер с работы такой 
уставшей за три дня последних 
предпраздничных дел и послед-
них репетиций. Легла спать. Доч-
ка была с подружкой, спроси-
лась у меня: «Мам, мы чуть-чуть 
у дома погуляем?» – вспоминает 
мама Лиды, Галина Васильевна, 
директор Карагайлинского КДЦ 
«Восток». – А девчонки, как ока-
залось, посидели в нашей маши-
не, прокатились…

– И я, возвращаясь, решила за-
ехать на заправку, заправиться, – 
говорит Лида.

– Чтобы я не заметила, – горь-
ко поясняет мама.

– И с заправки – еду уже на-
зад, к перекрестку. Дорога пу-
стая. Вдруг фары высвечивают… 
белую кошку… Она перебегает 
дорогу прямо передо мной. Ну, 
жалко же животное. Я и нажа-
ла резко на тормоза. Меня нача-
ло заносить – машина груженая, 
полная (ребята с нашей компа-
нии попросили прокатить, под-
везти). У машины только перед-
ний привод. И поэтому передние 
колеса тормозят, а задние – про-
должают движение. Машина вы-
летела с обочины, три раза через 
нос перекувырнулась, встала на 
колеса… Я помню только первый 
кувырок. А как выбросило меня в 
боковое окно и когда, не помню… 
Очнулась уже на земле. Слышу – 
ищут: «Лида! Лида!» Пассажи-
ры – целы все, только у одного 
старый гипс на до того еще сло-
манной руке через три дня раз-
валился… А вообще на том пово-
роте многие машины почему-то 
слетают. Но я немного не доехала 
даже до поворота, и меня отбро-
сило в противоположную сторо-
ну. А выбор – да, был: или зада-
вить животное и остаться целой, 
или… – рассказывает Лида, и во-
круг нее ходят и с обожанием 
смотрят на хозяйку любимые ры-
жие пес и кот.

…Говорят, спасенная тогда на 
дороге бездомная белая кошка 
была рядом с Лидой до послед-
него. Сидела, пока девушку не за-
брала «скорая».

А то, что Лида выжила тог-
да, врачи называют чудом. У нее 
были сломаны все ребра (при-
чем одно – проткнуло легкое), 
сломан позвоночник… Она вы-
держала две тяжелые опера-
ции – в Прокопьевской област-
ной травмбольнице и в клинике 
охраны здоровья шахтеров в Ле-
нинске-Кузнецком. Во время пер-
вой ей вернули жизнь. А во вто-
рой – вернули надежду, что шанс, 
хоть и слабый, что она встанет, 
есть. Что все теперь зависит толь-
ко от самой Лиды.

– И хотя после аварии я не чув-
ствую себя ниже груди, верю, что 
буду ходить, – говорит она. – По-
тому что такие примеры уже 
знаю.

Предчувствие короны
Лида – стопроцентная Зима, то 

суровая, сильная, то с «капелью»… 
И факт, что жизнь ее теперь зави-
сит от инвалидной коляски, она 
приняла с трудом. То стойко, а 
то со слезами. И не сразу, но свою 
новую жизнь все-таки приняла. 
Ведь надо же быть самостоятель-
ной, когда мама на работе. (А от 
старенькой бабушки, которая еле 
ходит, какая Лиде опора? В доме 
они живут втроем и надеяться мо-
гут только друг на друга…)

Но время лечит. К тому же 
Лида продолжала мечтать о сце-

не… И вот на третьем курсе реа-
билитации в Крыму 20-летняя 
Лида, узнав, что скоро следую-
щий Всероссийский конкурс кра-
соты среди девушек-колясочниц, 
и там – обязательный танцеваль-
ный этап, «загорелась». И про-
шлой осенью на том самом кон-
курсе «Мисс Интеграция-2018» 
она стала королевой!

– Это были необыкновенные 
дни! – вспоминает Лида, повер-
нувшись к полке с коронами, к 
самой маленькой – школьной 
(выпускной), и побольше – с Все-
российского конкурса красоты, 
где она стала «Мисс зрительских 
симпатий» и «Мисс чарующий 
голос», и к самой большой – зо-
лотистой, с каменьями и сказоч-
ными узорами, – той самой коро-
не королевы. – Я не ожидала, что 
корона будет моей. А когда объ-
явили: «Мисс Интеграция-2018» 
Зима Лидия!», у меня – шок, сле-
зы. И как именно мне надевали 
корону, я пропустила. Ничего не 
помню. Ну, словно из времени 
выпала…

Кстати, сейчас Лида может 
признаться, она не ожидала ко-
роны («потому что все девушки 
конкурса были красивы, мы сра-
зу подружились и дальше дру-
жим»). И всё же ожидала ее. По-
тому что за несколько дней до 
того она видела, как теперь знает, 
вещий сон.

Во сне было показано награж-
дение именно ее. И платье, в ко-
тором она будет. И корона, и то, 
что корона именно ее!

А ведь это украшение – редкой 
ручной работы, и на конкурсе, до 
награждения, никому не показы-
валось! И еще в том сне Лида ви-
дела себя в любимом, изумруд-
ного цвета выпускном платье. А 
когда подошел день финала, она, 
выбирая предлагаемые наряды, 
ни на одном не остановилась. Ре-
шила: ладно, раз ничего не нра-
вится, по цвету или размеру не 
подошло, то будет она в послед-
нем выходе в своем – в выпуск-
ном платье.

– Про сон с короной и платьем 
перед финалом я тогда никому, 
даже маме не рассказала. И сама, 
проснувшись, подивилась да и 
забыла… Лишь через четыре ме-
сяца, когда вышел полный фильм 
о прошедшем конкурсе, я, смотря 
его, узнала в фильме «кадр» из 
моего сна! – удивляется Лида.

͗а͢ в будуͷее
Сейчас Лида готовится к но-

вому конкурсу – уже к Междуна-
родному конкурсу красоты «Не-
вская краса-2019», подала заявку 
и получила задания. Этот кон-
курс пройдет осенью.

А еще она с нетерпением ждет 
весной следующего курса реаби-
литации в Крыму. Они с мамой, 
хоть и трудно, копят на него. И 
верят, что снова будет прогресс.

Прошлой весной, перед сво-
им первым конкурсом красоты, 
Лида именно на реабилитации в 
Крыму сделала с тренером пер-
вые после аварии шаги! В спец-
обуви, в брусьях, без страховки 

– подвязки к потолку! Только док-
тор-тренер контролировал де-
вушку...

– 48 шагов, даже больше, точ-
нее, 48 метров, прошла. Было 
очень тяжело, были слезы, но я 
смогла! – говорит Лида. – Теперь 
жду от себя, что смогу пройти 
больше.

Она верит, что лет через шесть 
максимум сможет ходить. В ре-
абилитационном центре такие 
примеры есть. Надо только рабо-
тать – курс за курсом. И верить, 
что всё получится.

Вот и список желаний, состав-
ленный девушкой, помаленьку, 
но начинает сбываться. Хотела 
летать? Оставила коляску на зем-
ле и прыгнула с парашютом. Хо-
тела фотоаппарат моментальной 
печати? На «наградные» – купи-
ла его. Стоять, ходить… – это в 
списке под номером один, два…

А еще в нем – много чего. Спа-
сти человеку жизнь, стать доно-
ром, выучить иностранные язы-
ки, стать хореографом, пройтись 
босыми ногами по горячему пе-
ску… Простые желания королевы. 
И пусть они сбудутся!

Ǉариса ǈаксименко.
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ŕенинŬит�  
леƀить без проŵедлениƈ�

– Ольга, что вообще означа-
ет термин «менингит»?

– Менингит – воспаление 
оболочек головного мозга. Раз-
личают лептоменингит – вос-
паление мягкой и паутинной 
мозговых оболочек, и пахиме-
нингит – воспаление твёрдой 
мозговой оболочки. В клини-
ческой практике под термином 
«менингит» обычно подразуме-
вают воспаление мягкой мозго-
вой оболочки.

– Болезнь действительно 
очень серьезная и опасная?

– Да. Сейчас есть лекарства и 
методики, с помощью которых 
даже пневмонию можно лечить 
в домашних условиях (под кон-
тролем педиатра). Менингит же 
всегда требует только стацио-
нарного лечения, и очень часто 
дети проходят через отделение 
реанимации, так что ни о каком 
домашнем лечении и речи быть 
не может. Развитие педиатрии в 
данный момент таково, что мы 
смогли снизить (или даже ис-
ключить) показатели госпита-
лизации и смертности от многих 
детских инфекционных болез-
ней в десятки раз, но смертность 
от менингита сократилась не на-
много. А частота развития по-
следствий после перенесенно-
го менингита практически не 
уменьшилась…

– Менингит – это всегда ин-
фекционное заболевание?

– Конечно. Переохлажде-
ние, например, при неношении 
шапки зимой не может быть 
причиной развития данного за-
болевания. Всегда причиной 
развития менингита является 
какой-то микроб (вирус, бак-
терия, реже – грибы). Кстати, 
в связи с неблагоприятной об-
становкой по кори именно ко-
ревой менингит является са-
мым грозным осложнением 
кори, который не проходит без 
последствий.

Главное условие развития ме-
нингита – попадание микроор-
ганизма в полость черепа. Чаще 
всего это происходит с помощью 
тока крови. Реже – при развитии 

инфекционного процесса рядом 
с оболочками мозга (гнойный 
отит внутреннего уха, напри-
мер). А еще – при открытых че-
репно-мозговых травмах, когда 
нарушается целостность костей 
черепа (при ДТП или других 
травмах). Существует стати-
стика, которая утверждает, что 
мальчики болеют менингитом 
чаще, чем девочки. Таким обра-
зом, в большинстве случаев ме-
нингит – это осложнение каких-
то инфекций.

Но существуют и микробы, 
которые не вызывают «предше-
ствующего заболевания». Могут 
находиться в организме в виде 
носительства, а потом резко раз-
вить воспаление мозговых обо-
лочек. Сейчас я имею в виду ме-
нингококк.

Заражение происходит воз-
душно-капельным путем, ме-
нингококк оседает на слизи-
стых оболочках носоглотки и 
никак себя не проявляет до того 
момента, пока по каким-то при-
чинам не произойдет сниже-
ние иммунитета. Воздушно-ка-
пельный путь передачи – это 
когда возбудитель попадает в 
воздух при кашле, чихании че-
ловека-носителя. Затем в очень 
короткие сроки (пока капля 
слизи не высохла) возбудитель 
внедряется в организм здоро-
вого человека при вдыхании 
зараженного воздуха. С током 
крови менингококк попадает в 

мозговые оболочки, и развива-
ется менингококковый менин-
гит. Начинаются характерные 
воспалительные изменения в 
тканях мозговой оболочки, что 
обуславливает часть клиниче-
ских симптомов (резкая голов-
ная боль, нарушение сознания). 
Также микроб начинает актив-
ную жизнедеятельность, выде-
ляет токсины, которые вызыва-
ют нарушения в свертывающей 
системе организма, и тогда мы 
видим на теле множественные 
кровоизлияния (это называет-
ся диссеминированное внутри-
сосудистое свертывание). Ино-
гда уже через несколько часов 
после начала болезни проис-
ходит кровоизлияние в над-
почечники, резко падает арте-
риальное давление и человек 
погибает. Это самая страшная 
форма с молниеносным течени-
ем. Когда от появления первых 
признаков болезни до леталь-
ного исхода проходят сутки (у 
врачей даже не готовы еще ре-
зультаты исследований на воз-
будителя). 

– Для благополучного исхо-
да что важно?

– Очень важно быстро обра-
титься за медицинской помо-
щью! Это важно не только для 
предотвращения летального 
исхода, но и для снижения ри-
ска и уменьшения тяжести по-
следствий. Поэтому при малей-

ших подозрениях на развитие 
воспаления мозговых оболочек 
(острый менингит), нужно экс-
тренно показать ребенка врачу.

– Как родителям не упу-
стить время? Есть характер-
ные симптомы у этого забо-
левания?

– Есть. Их несколько.
1. Выраженная, интенсивная 

головная боль, когда для ребен-
ка это становится наиболее важ-
ным симптомом. Например, при 
нормализации температуры ре-
бенок продолжает плакать и жа-
ловаться, не бегает и не играет, 
остается очень вялым. Чаще все-
го головная боль появляется на 
фоне течения любой инфекции 
(ОРВИ, ветрянки, кори, ангины, 
отита и т.д.).

2. Появление болевого син-
дрома при движении головы на 
фоне высокой температуры тела.

3. Выраженная сонливость, 
спутанность сознания (когда ре-
бенок не отвечает на ваши во-
просы или его речь невнятная);

4. Рвота и тошнота на фоне го-
ловной боли, которая не прино-
сит облегчения;

5. Для детей первого года 
жизни характерно выбухание 
большого родничка и монотон-
ный плач. Если родителям пока-
залось, что у ребенка что-то не 
так с родничком и какой-то нео-
бычный плач, то как можно ско-
рее надо показать малыша врачу.

6. Появление сыпи на фоне 
повышения температуры и те-
чения инфекции. Не вижу смыла 
описывать различия геморраги-
ческой сыпи (как раз характер-
ной для менингита) от любой 
другой. Характер сыпи должен 
оценивать врач! И желательно 
обращаться экстренно в прием-
ное отделение инфекционной 
больницы. Вызов участкового 
педиатра или поиск педиатра в 
частном центре – потеря драго-
ценного времени.

– Что при осмотре врач обя-
зательно должен проверить?

– Врач должен проверить на-
личие так называемых патоло-

гических рефлексов (специфи-
ческие симптомы, которых в 
норме не должно быть, а появ-
ляются они только при воспале-
нии мозговых оболочек). Впро-
чем, если после осмотра малыша 
у врача тоже появится подозре-
ние на течение менингита, это 
еще не значит, что диагноз по-
ставлен и начнется специфиче-
ское лечение.

Для точного выявления ме-
нингита, а также для выявле-
ния возбудителя, который его 
вызвал, нужно получить лик-
вор (спиномозговая жидкость) 
для общего клинического ана-
лиза, биохимического анализа, 
на посев и так далее. Так, напри-
мер, исследуют кровь или мочу. 
Но забор ликвора – достаточно 
сложная процедура, и делается 
она только в условиях стацио-
нара!

Учитывая, что в клинике пре-
обладают симптомы угрозы 
жизни, то и начало лечения но-
сит симптоматический характер. 
И очень часто проводится в ус-
ловиях отделения реанимации. 
А вот когда врачи получат дан-
ные о характере возбудителя ме-
нингита (вирус, бактерия и т.д.), 
начнется уже патогенетическое 
лечение (направленное на пода-
вление данного возбудителя).

После перенесенного менин-
гита ребенку потребуется дли-
тельная реабилитация, о ко-
торой родителям расскажет 
невролог, наблюдающий ребен-
ка (исключить пребывание на 
солнце, четкий режим дня, до-
зированные умственные и физи-
ческие нагрузки), а также курсы 
реабилитации в амбулаторных 
центрах.

– Что можно сделать, чтобы 
не подвергать детей риску за-
болеть менингитом?

– Есть два метода. Пер-
вый – вакцинопрофилакти-
ка заболеваний, которые мо-
гут осложниться менингитом 
(практически все прививки вхо-
дят в национальный календарь). 
Есть прививка против менин-
гококка (бактерия, которая вы-
зывает исключительно менин-
гит, его тяжелые формы), но, к 
сожалению, в календарь она не 
входит, и получить ее по полису 
ОМС нельзя. Родителям нужно 
обратиться в любой частный ме-
дицинский центр, который за-
нимается вакцинацией и платно 
вакцинировать ребенка (и себя).

Второй метод – неспеци-
фическая профилактика. Это 
обычные меры личной гигие-
ны (мытье рук и прочее); избе-
гать общения с явно болеющи-
ми людьми; правильная помощь 
при вирусных и других инфек-
ционных заболеваний под кон-
тролем врача.

Ǎодготовила  
Ƽнна ǎимоȰук.

ʵаще и тяжелее всего от него страдают дети. 
Как подчеркивают педиатры, у менингита  
есть три особенности� это заболевание  
достаточно редкое, крайне опасное, но изле-
чимо в большинстве случаев �если начать ле-
чение сразу�. О том, как распознать менингит, 
какие при этом заболевании бывают симптомы 
и первые признаки, мы поговорим сегодня  
с нашим постоянным соавтором £  
Ольгой Куренковой, кемеровским врачом�пе-
диатром, неонатологом, кандидатом медицин-
ских наук. ˥ще больше информации о состоя-
нии здоровья детей в ее блоге  
в инстаграме £ �L.S.HROBKHLS>

    // симптомы менингита у детей



1 8  ( 26 7 5 5 )    //  Четверг, 7 марта 2019 1 3спортарена

// волейбол

ŋторой Žронт закрыт

// хоккей с мячом

 // спринт-новости

ŉплодисŵенты под занавес

 Ǎолузащитник «ǈузбасса» ƾртȹм ǎепяǳ �ȃ�	, отметивший 
в первый день весны ��-й день рождения, в нынешнем 
сезоне закрепился в основном составе команды мастеров. 
В его активе ^ восемь мячей, в том числе один в игре с 
чемпионом страны. Фото Вячеслава ƾйкина.

 Главный тренер «ǈузбасса» ǐуомас 
Саммелвуо будет совмещать работу в 
клубе и сборной ǎоссии. Фото с офиȯи-
ального сайта Вǈ «ǈузбасс».

ʭОʭСʲ˥ַ
Пилот двухместного 
российского экипажа 
кемеровчанка ˨адежда 
Сергеева заняла четвер-
тое место в общем зачёте 
Кубка мира. ʻто лучший 
результат в карьере на-
шей ���летней землячки.

В сеƿоне состоялисǋ восемǋ 
ǌтапов тǱрнира� Ǣадеƾда Ǧерге-
ева и раƿгоняющая ƹлия ƪело-
местныǲ ƿараƻотали �сереƻро� 
на ǌтапе в латви֬ско֬ ǦигǱлде� 
В немеǅком Винтерƻерге ǌтот 
ƾе ǌкипаƾ покаƿал пятое время�

Ǣа ǌтапаǲ ǠǱƻка мира в 
ƮнсƻрǱке �ǜвстрия� и Ǡалгари 
�Ǡанада� кǱƿƻасская спортсмен-
ка ǄиниǇировала с пятым 
временем, ǄǱнкǅию раƿгоня-
ющиǲ тогда выполняли две 
ƹлии ¡ ǟгоǇенко и ƳокǇǱева 
соответственно� ǧаким оƻраƿом, 
Ǣадеƾда Ǧергеева стаƻилǋно 
выстǱпала в сеƿоне с тремя 
партнǳрǇами�

Ǣа мартовском ǆемпионате 
мира в канадском ưистлере, где 
проǲодил тǱрнир по ƻоƻслею на 
ǣлимпиаде�����, Ǧергеева и 
ƪеломестныǲ покаƿали Ǉестое 
время� �ƭолото� ƿавоевал 
немеǅки֬ ǌкипаƾ, которы֬ 
пилотировала ǡариама ƺманка� 
Ǟерманская подданная и еǳ 
партнерǇа ǜнника ƫраƾек пер-
венствовали и в оƻщем ƿаǆете 
ǠǱƻка мира, выиграв ǆетыре иƿ 
восǋми ǌтапов�

˯ОКК˥ַ  
С ʶˢַʭОַ
˨овокузнецкий �Ме-
таллург� в ��8 финала 
Кубка Владимира Петрова 
Высшей хоккейной лиги 
уступил в серии до трех 
побед московской �ʰвез-
де� £ ���.

В первом матǆе �кǱƻково֬� 
стадии соревновани֬ �сталева-
ры� одолели столиǆны֬ клǱƻ в 
гостяǲ� единственнǱю Ǉа֬ƻǱ на 
одиннадǅато֬ минǱте оверта֬-
ма ƿаƻросил Ǡирилл ǡаслов� В 
повторно֬ встреǆе в ǡоскве 
�ƭвеƿда� вƿяла реванǇ в основ-
ное время ������

Ǣа своǳм лǋдǱ подопеǆные 
главного тренера ƫмитрия 
Ǥономаренко потерпели два 
пораƾения ¡ ��� и ���� ǧот ƾе 
Ǡирилл ǡаслов ¡ автор по-
следнего гола новокǱƿнеǆан в 
нынеǇнем сеƿоне�

Ǣапомним� в ǆемпионате 
ВǩƯ �ǡеталлǱрг� ǄиниǇировал 
на одиннадǅатом месте, наƻрав 
�� оǆков в �� матǆаǲ �раƿниǅа 
ƿаƻроǇенныǲ и пропǱщенныǲ 
Ǉа֬ƻ� ���������

В минǱвǇем сеƿоне 
новокǱƿнеǆане ƿаконǆили 
�регǱляркǱ� на ���֬ строǆке и 
в стартовом раǱнде пле֬�оǄǄ 
переиграли �ǦарыаркǱ� иƿ 
каƿаǲстанско֬ Ǡараганды �����, 
а в ǆетвертǋǄинале ǱстǱпили 
ƻǱдǱщемǱ оƻладателю троǄея ¡ 
�ƫинамо� иƿ Ǧанкт�ǤетерƻǱрга�

ƼнǠрей ǎарков.

В пятницу, 8 марта, кемеровский �Кузбасс� 
в ответном матче ��� финала плей�офф чем-
пионата России встретится в ˯абаровске со 
�СКˢ�˨ефтяником�.

В первой встрече в родных стенах наша команда под руко-
водством главного тренера Алексея Китькова на равных со-
перничала с действующим чемпионом страны и лидером ны-
нешнего сезона. Кемеровчане атаковали большими силами, 
постоянно напрягая оборону дальневосточников. Вот только 
в завершающей стадии комбинаций хозяевам не хватало точ-
ности, а порой откровенно не везло; выручал гостей и вратарь 
Денис Рысев.

В свою очередь армейцы отвечали острыми контрвыпадами, 
кои воплотили в голы чемпионы мира-2019 Артём Бондаренко 
и дважды Максим Ишкельдин. Дубль в активе и экс-капитана 
«Кузбасса» Павла Рязанцева.

В составе кемеровчан голевой почин сделал Вячеслав 
Швецов, реализовавший угловой на 21-й минуте. И в даль-
нейшем 26-летний форвард активно действовал на перед-
нем крае, сократив разрыв в счете в середине второго тай-
ма (3:5). Подарил надежду болельщикам Олег Земцов: 
после его удара на 89-й минуте на табло загорелись циф-
ры: «4:5».

«Кузбасс» взял тайм-аут, но перерыв пошел на пользу ар-
мейцам: Юрий Шардаков установил окончательный счет. Бо-
лельщики, заполнившие центральную трибуны крытого катка 
стадиона «Химик», увидели содержательную игру, в которой ке-
меровчане действовали самоотверженно, с предельной самоот-
дачей.

После финального свистка болельщики проводили «Кузбасс» 
аплодисментами. И наша команда, независимо от исхода чет-
вертьфинальной серии, действительно заслужила овации сво-
их поклонников.

ƾаǠим Ƽнтонов.

ТАБЛО
Чемпионат России
Суперлига. Четвертьфиналы плей-офф (серии до двух побед)
5 марта. «Кузбасс» (Кемерово) – «СКА-Нефтяник» (Ха-

баровск) – 4:6 (1:2). Голы: Швецов, 21, с углового, 71, Репях, 
57, Земцов, 89 – Бондаренко, 18, Рязанцев, 44, 66, Ишкельдин, 
61, 63, Шардаков, 90. Вратари: Морозов – Рысев. Штраф: 20 – 
40.

«Динамо-Казань» – «Динамо-Москва» – 4:2 (2:1). «Ураль-
ский трубник» (Первоуральск) – «Енисей» (Красноярск) – 3:2 
(1:1). «Водник» (Архангельск) – «Байкал-Энергия» (Иркутск) – 
9:3 (1:1).

Ответные встречи пройдут в пятницу, 8 марта, и, если потре-
буется, 9 марта на полях команд, указанных вторыми («Енисей» 
сыграет в Ульяновске).

В воскресенье, 10 марта, кемеровский 
«Кузбасс» в очередном туре чемпионата 
России принимает «Динамо-ЛО» из горо-
да Сосновый Бор Ленинградской области. 
Игра в спорткомплексе «Арена» начнётся 
в 17 часов.

В минувший вторник наша команда 
провела в турецком Стамбуле ответный 
полуфинальный матч Кубка Европей-
ской конфедерации (ЕКВ). В родных сте-
нах «Кузбасс» переиграл «Галатасарай» 
(3:1), а в гостях уступил с таким же сче-
том – 25:18, 19:25, 21:25, 17:25. Исход се-
рии решился в «золотом» сете, в котором 
кемеровчане не совладали с соперником – 
10:15.

В стартовой шестёрке российского 
клуба сыграли диагональный нападаю-
щий Виктор Полетаев, набравший в ито-
ге в матче 22 очка, Ярослав Подлесных 
(16), Дмитрий Пашицкий (11), Миха-
ил Щербаков (8), Игорь Кобзарь (5), Ан-
тон Карпухов (5) и финский либеро Лау-
ри Керминен. На замену выходили Иван 
Демаков (3), Семён Дмитриев (1) и Егор 
Кречетов.

В составе хозяев, как и в первой встре-
че, солировали эстонец Оливер Венно 
(31) и итальянский подданный с россий-
скими корнями Олег Антонов (16). В фи-
нале турнира «Галатасарай» сойдётся с 
итальянским «Трентино», переигравшим 
греческий «Олимпиакос» – 3:0, 3:1.

Главный тренер «Кузбасса», финский 
специалист Туомас Саммелвуо констати-
ровал после матча в Стамбуле:

– Конечно, знали, что в Турции играть 

очень сложно. К сожалению, потеряли 
концентрацию после первой партии, по-
тратив много энергии и эмоций на нега-
тивные вещи. Не стоит искать виноватых 
в поражении, полезнее проанализиро-
вать свою игру. Команда приобрела боль-
шой опыт, участвуя в Кубке ЕКВ.

Как уже сообщала наша газета, 43-лет-
ний Туомас Саммелвуо в первый день ка-
лендарной весны назначен главным тре-
нером мужской сборной России. На этот 
пост претендовали еще три специалиста: 

Александр Климкин («Зенит», Санкт-
Петербург), серб Слободан Ковач («Бело-
горье», Белгород), а также итальянец Ло-
ренцо Бернарди («Перуджа»).

Президент Всероссийской федера-
ции волейбола Станислав Шевченко рас-
сказал о процедуре выборов наставника 
главной команды страны:

– Президиум ВФВ и экспертный совет 
рассмотрели программы четырёх трене-
ров. После обсуждения остались канди-
датуры Саммелвуо и Климкина. Члены 
президиума обменялись мнениями, про-
шло голосование, и большинство голосов 
получил финский специалист. Безуслов-
но, мы учитывали качественную рабо-
ту Туомаса Саммелвуо в «Кузбассе», его 
порядочность и преданность волейболу. 
Важно, что он познакомился с российски-
ми реалиями ещё в статусе игрока и сво-
бодно говорит по-русски.

Саммелвуо предстоит совмещать рабо-
ту в сборной России и клубе. В нынешнем 
сезоне «Кузбасс» уверенно выступает в 
национальном чемпионате, уступая толь-
ко казанскому «Зениту».

На финише «регулярки» кемеровчане 
сыграют на своей площадке и 15 марта с 
«Новой» из Новокуйбышевска, а в заклю-
чительном туре, 22 марта, проведут матч 
в Уфе с «Уралом».

В плей-офф турнира продолжат борь-
бу за медали восемь клубов. При сохране-
нии статус-кво в таблице суперлиги «Куз-
басс» ждёт в четвертьфинале серия до 
двух побед с московским «Динамо».

ƾаǠим Ƽнтонов.

Кеŵеровский клуб выбыл из еврокубка и теперь сосредотоƀитсƈ 
на внутреннеŵ ƀеŵпионате
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Ведущий «Ǎравового поля» ǀмитрий ǎолковȭев. 

// своими руками

Őона продовольственной 
достатоƀности

// хочу знать

Řоůарнаƈ тревоŬа по поводу паспорта
В результате пожара в жилом доме сгорели все 

наши документы, в том числе паспорта. Куда нужно 
обращаться для их оформления и каков размер 
госпошлины? Могут ли нас наказать за такую 
утрату паспорта?

ǉатальȶ П.
г. ƿелово.

Вот как ответила на вопросы нашей читательни-
цы заместитель начальника управления по вопро-
сам миграции ГУ МВД России по Кемеровской обла-
сти полковник полиции Лариса Берсенева:

– Для восстановления документа вам необходимо об-
ратиться либо в многофункциональный центр, либо не-
посредственно в подразделение по вопросам миграции 
по месту жительства или по месту обращения и пред-
ставить заявление по форме 1П о выдаче паспорта (об-
разец размещен на сайте 42.мвд.рф и в подразделении по 

вопросам миграции), две личные фотографии 3,5 на 4,5 
сантиметра (для внутреннего паспорта) и оплатить гос-
пошлину в размере 1500 рублей.

Также необходима справка из подразделения МЧС 
России, подтверждающая факт уничтожения огнем иму-
щества и документов. Соответственно, при наличии дан-
ной справки в отношении вас не будут составлены мате-
риалы об административном правонарушении по факту 
утраты паспорта (по статье 19.16 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях РФ).

Теперь по срокам выдачи паспорта. В случае обраще-
ния с заявлением по месту жительства на территории, 
которую обслуживает данное подразделение по вопро-
сам миграции, и если утраченный документ ранее вы-
давался этим же подразделением, срок оформления па-
спорта составит не более десяти дней со дня принятия 
заявления об утрате паспорта гражданина РФ. Если же 
заявление будет подаваться не по месту жительства или 

паспорт был выдан другим подразделением по вопросам 
миграции, срок оформления составит до тридцати дней.

После получения паспорта необходимо заняться вос-
становлением других утраченных документов: свиде-
тельств о рождении детей в возрасте до 14 лет, свидетель-
ства о регистрации или расторжения брака, военного 
билета для военнообязанных. Если в выданный паспорт 
необходимо внести данные об указанных документах, то 
по мере их восстановления необходимо повторно обра-
титься в подразделение по вопросам миграции.

По желанию заявителя на срок оформления нового па-
спорта ему выдается временное удостоверение личности 
гражданина РФ по форме №2П, для получения которого 
необходимо представить дополнительную фотографию.

¢̀ в тͼрьме сейчас 
ужин� макароны даͼт� 
͌аши�¡

На днях новое пищевое про-
изводство было запущено в ис-
правительном учреждении №42, 
расположенном в городе Ле-
нинск-Кузнецкий. Там был от-
крыт участок по изготовлению 
макарон, на котором можно бу-
дет производить до 600 кило-
граммов готовой продукции в 
сутки. Сейчас в ассортименте два 
вида изделий – ракушки и рож-
ки, их изготовляют из муки 1-го 
сорта, также полученной в одной 
из исправительных колоний Куз-
басса. Открытие нового произ-
водственного участка позволило 
трудоустроить двоих осужден-
ных.

Как рассказали в пресс-службе 
ГУФСИН России по Кемеровской 
области, пока макароны из ис-
правительного учреждения №42 
будут поставляться только для 
внутренних нужд уголовно-ис-
полнительной системы Кузбас-
са. Однако уже в скором времени 
подобные участки планируется 
открыть в кемеровской ИК-5 и в 
Мариинской воспитательной ко-
лонии (для несовершеннолетних 
преступников), и тогда макароны 
собственного производства нач-
нут предлагать для реализации 
на областной рынок, а также пе-
нитенциарным учреждениям со-
седних регионов.

Несколько раньше в кемеров-
ской исправительной колонии 
№5 осужденные стали изготов-
лять кетчуп и майонез. Компо-
ненты для них используются в 
основном свои, выращенные или 

изготовленные в структурных 
подразделениях кузбасского 
ГУФСИНа. Соусы выпускают-
ся по классической рецептуре. 
Поначалу цех будет выпускать 
порядка двух тысяч упаковок 
в месяц. Вся готовая продук-
ция будет реализовываться для 
осужденных и подследствен-
ных в ведомственных магазинах, 
расположенных в исправитель-
ных учреждениях и следствен-
ных изоляторах Кузбасса. На ли-
нии по выпуску соусов тоже были 
трудоустроены двое осужденных.

А в кемеровской ИК-22 недав-
но была изготовлена пробная 
партия леденцов с различным 
фруктовым вкусом. Конфеты из 
экологически чистого сырья ра-
зошлись «на ура». Правда, сей-
час это производство в колонии 
временно приостановлено, по-
скольку было решено впредь вы-
пускать леденцы не россыпью, а в 

индивидуальных упаковках. Так 
что в исправительном учрежде-
нии идет доработка технологи-
ческого процесса. По прогнозам 
специалистов, в скором време-
ни усовершенствованная линия 
по изготовлению леденцов будет 
снова запущена. На радость лю-
бителям сладостей…

̈́ля себя и для дру͢их
В исправительных учрежде-

ниях нашего региона не толь-
ко выращивается сельскохо-
зяйственная продукция, но и 
созданы неплохие условия по ее 
переработке. Более того, как со-
общили в ГУФСИН России по 
Кемеровской области, на сегод-
няшний день исправительные 
учреждения Кузбасса полностью 
обеспечивают себя подавля-
ющим большинством продук-
тов питания, а некоторые из них 

даже продают на внутриобласт-
ном рынке или в соседние реги-
оны. То есть мы видим что-то 
вроде реализации доктрины про-
довольственной безопасности. В 
этом списке уверенное место за-
нимают, в частности, такие про-
дукты, как мясо говядины и сви-
нины, молоко, творог, сливочное 
и подсолнечное масло, маргарин, 
пшеничная и ржаная мука, хлеб, 
некоторые виды круп и овощей. 
Также освоен выпуск консерви-
рованной продукции собствен-
ного урожая – огурцов, свеклы, 
маринованной капусты, гарнир-
ной моркови. То же самое каса-
ется первых обеденных блюд: 
ингредиенты для щей, борща 
со свежей капустой, рассольни-
ка, как правило, «свои». Причем 
само собой разумеется, что на 
все виды производства и пере-
работки в колониях продуктов 
питания имеются необходимые 
разрешения и сертификаты, а на 
всех этапах производственного 
цикла осуществляется строгий 
контроль.

– Производственные мощно-
сти позволяют не только обе-
спечивать продуктами питания 
кузбасские исправительные уч-
реждения, но и продавать их на 
внутриобластном рынке, а так-
же поставлять их для нужд уго-
ловно-исполнительных систем 
соседних регионов, – говорит 
руководитель пресс-службы об-
ластного пенитенциарного ве-
домства Павел Акуленко. – Так, 
например, контракты на постав-
ку молока, мяса, сушеного карто-
феля, сливочного и подсолнеч-
ного масла, маргарина, а также 
ряда свежих, сушеных и марино-

ванных овощей и консервов за-
ключены с нашими соседями – 
управлениями ФСИН России по 
Томской области, по Алтайско-
му краю, по Республикам Алтай, 
Тыва, Хакасия.

В последние годы в исправи-
тельных учреждениях Кемеров-
ской области получило широкое 
развитие тепличное хозяйство, 
которое позволяет практически 
круглогодично выращивать наи-
более востребованные овощи: 
помидоры, огурцы, редис, а так-
же свежую зелень – укроп, пе-
трушку, салат. Общая площадь 
теплиц – 5740 квадратных ме-
тров. По сути это целые заводы 
по производству овощей! Полу-
ченная тепличная продукция ре-
ализуется осужденным в каче-
стве дополнительного питания, 
а также используется при произ-
водстве продуктов питания для 
внутрисистемных нужд.

Кроме собственно продоволь-
ственной безопасности, в разви-
тии новых «продуктовых» про-
изводств есть и еще один аспект. 
Осужденные, трудоустроенные 
на вновь создаваемые рабочие 
места, получают возможность 
покрывать со своей заработной 
платы иски, наложенные суда-
ми по возмещению потерпевшим 
причиненного материально-
го ущерба. И как следствие, при 
этом у них появляется реаль-
ный шанс для условно-досроч-
ного освобождения и начала но-
вой, законопослушной жизни на 
воле, где можно будет применить 
полученные трудовые навыки. 
Впрочем, ресоциализация осуж-
денных после их освобождения – 
это уже совсем другая тема…

˨овые пищевые и перерабатывающие производства, открываемые в последнее время в 
исправительных учреждениях Кузбасса, позволяют им не только обеспечивать самих себя 
широким спектром продуктов питания, но и создают новые рабочие места для осужденных. 
˭ак что теперь трудящиеся за �колючкой� получают возможность выплачивать со своей 
зарплаты средства по возмещению причиненного материального ущерба потерпевшим.

 Ǎродукȯия подсобныǳ ǳозяйств 
кузбасскиǳ исправительныǳ колоний 
на сельскоǳозяйственной ярмарке.

 Ǎроизводство колбас в колонии-поселении ȃ�  
в Ǖебулинском районе.
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 Март, чтобы ни говорили, ^ ȶто уже весна�  
Фотоȶтюд Федора ƿаранова.

// коротко// по вашей просьбе

 Вырастить подосиновики на садовом участке 
^ сложная задача.

Канун сезона

Ōрибы на Ŭрƈдке

Технология выращивания подосиновиков на 
участке, как уверяют инструкции, проста. Сна-
чала следует подготовить компост. Для этого на 
полиэтиленовую пленку, разостланную на зем-
ле, слоями укладывают палые листья (основа 
компоста), опилки или древесную труху осины, 
березы, тополя, перемешанные с коровьим или 
конским навозом в соотношении 9:1. Поливают 
теплой водой, накрывают пленкой и оставляют 
дней на 7-10, чтобы куча хорошенько разогре-
лась. Затем кучу перелопачивают до получения 
однородной массы и оставляют еще на пять дней.

Закладку грибной «грядки» можно делать со 
второй половины мая по сентябрь, но оптималь-
нее все же заняться этим весной.

Важное условие успеха – выбор места. Это 
должна быть площадка, где растут деревья – оси-
на, береза, дуб. На участке вокруг дерева выка-
пывают яму до самых корней, площадь которой 
должна быть около 2 кв. метров, глубина – 30 
см. Если же корни деревьев расположены близ-
ко к поверхности почвы, снимают только верх-
ний слой.

Теперь заполняют яму: 30-сантиметровую – 
компостом до уровня земли, мелкую – чередуя 
слой компоста (10-12 см) и почвы (5-6 см), пока 
высота слоя не достигнет 50 см. Чтобы компост 
не рассыпался, можно устроить небольшие бор-
тики.

В компосте примерно через 30 см одна от дру-
гой делают лунки глубиной 20 см, опускают в них 
кусочки мицелия подосиновика и засыпают по-
чвой. Сразу после посадки плантацию обильно 
поливают (на 1 кв. м – 20 литров воды) и укрыва-
ют слоем листового опада или лесной подстилки.

Необходимо следить, чтобы плантация не пе-
ресыхала. Чтобы почва оставалась чуть влаж-
ной, нужен периодический полив, особенно при 
сухой и жаркой погоде. Оживлению грибницы 
весьма способствуют подкормки сахаром – 10 г 
на 10 л воды.

На зиму плантацию укрывают слоем листово-
го опада, соломы, мха или лапника, который вес-
ной убирают.

Если всё сделано правильно, на следующий 
год после закладки плантации начнется плодо-
ношение. Расчетная урожайность – 5-15 кг с ква-
дратного метра. При должном уходе (полив, под-
кормка, укрытие на зиму) грибная грядка будет 
плодоносить 4-5 лет. Потом плантацию следует 
обновить.

Это – теория. А теперь о практике.
Многие садоводы мечтали о собственной 

грибной плантации, и когда в нулевые годы в 
свободной продаже появился мицелий, с энтузи-
азмом принялись за дело.

Рассказывает Валентина Морозова:
– Моя знакомая, поверив рекламе о необычной 

плодовитости «домашних» шампиньонов, реши-
ла заняться бизнесом – выращивать грибы и про-
давать их в рестораны. Всю комнату заставила 
мешками, в которые высадила мицелий, ухажи-
вала, как рекомендовала инструкция. Но за дли-
тельное время сняла всего несколько экземпля-
ров, едва-едва на жаренку. Потом, отчаявшись, 
бросила.

Валентина Гобанова:
– Я, как и многие, поверила в реальность са-

дового грибоводства. Купила мицелий лисичек 
и шампиньонов. У нас на участке есть несколь-
ко деревьев, рядом с ними, на целике и заложила 
плантацию. Компост и прочее старательно дела-
ла по предлагаемой инструкции. Но ни на следу-
ющий год, ни потом лисички так и не появились, 
А вот шампиньоны выросли, правда, совсем в 
другом месте, причем вместе со свинухами. Вот 
с этой полянки, которую время от времени по-
ливаю и «удобряю» очистками ранее собранных 
грибов, собираю приличный урожай. Не ведра-
ми, конечно, но нам хватает.

Моя родственница тоже закладывала план-
тацию на участке. Но он у нее безлесный, может, 
поэтому ничего не выросло.

Лариса Григорьева:
– Мы уже который год собираем в своем саду 

опята. А дело было так. На участке обитал круп-
ный обрубок старой осины: я собралась соору-
дить некую деревянную скульптуру. Год он ме-
шался под ногами, второй, сыну надоело, давай, 
говорит, разделаю эту трухлятину на дрова. Я 
же попросила занести лесину за малинник – мо-
жет, когда-нибудь дойдут до нее руки. Каково же 
было мое удивление, когда осенью обнаружила 
на ней семейку опят! С этого и началось. Доба-
вили к той старой осине еще парочку, в сушь обя-
зательно поливаю. Остатки от чистки грибов вы-
ливаю на эту «плантацию». В сезон опят хватает 
на жаренки и на две-три баночки замариновать в 
зиму. Хотелось бы больше, но, как говорится, что 
Бог послал…

А вот в саду Надежды Маруевой растут мас-
лята – не сеяла, не сажала, сами выросли. Бла-
гоприятный микроклимат создали три осинки и 
сосенка, присутствующие на участке. Долговеч-
ной ли будет эта плантация, хозяйка не знает. До-
вольна и тем, что есть.

К сожалению, в среде наших читателей ни у 
кого нет положительного опыта работы с по-
купным мицелием. Но рук они не опускают, хо-
тят попробовать еще – вдруг да получится! Этот 
интерес подогревает реклама, которую распро-
страняют торговцы мицелием, сообщения в ин-
тернете о прекрасных урожаях. Возможно, это и 
правда…

А в конце хотелось бы напомнить главное о 
выращивании грибов на участке:

– выбирайте место под грибницу рядом с ли-
ственными деревьями;

– закладывайте мицелий на глубину 30 см;
– поливайте почву над будущей грибницей;
– укрывайте посадки на зиму компостом или 

листовым опадом;
– аккуратно срезайте плодовые тела: повредив 

подземную часть, рискуете остаться без грибов;
– не топчите и не уплотняйте посадку.
И самое главное – наберетесь терпения: гриб-

ница зреет до образования плодовых тел иногда 
два сезона.

ǎамара ǈалȲȯкина.

Март у нас £ это еще не открытие сезона, 
но в саду обязательно нужно побывать, 
чтобы выполнить самые актуальные сейчас 
работы.

Прежде всего, нужно позаботиться об зимующих под укры-
тиями растениях. Оттепели (а значит, перепады температуры) 
создают угрозу образования конденсата и повышенной влаж-
ности, что приводит к подпреванию корней, гниению побегов. 
Избежать этого можно, если сделать в укрытии продушины, а 
сверху опять же набросать снег.

Кроме того, следовало бы собрать снег с дорожек и газона: 
чем тоньше его слой на лужайке, тем быстрее трава пойдет в 
рост, тем меньше будет проплешин.

Во избежание потравы деревьев мышами не поленитесь 
отоптать приствольные круги. Обычно протаптывают «до-
рожку» по периметру кроны, то есть отступая от ствола на дли-
ну ветвей. Внутри круга снег можно слегка перелопатить или 
проткнуть его черенком лопаты, стараясь достать до земли. 
Для пущей уверенности можно разбросать по посадкам опил-
ки, пропитанные дегтем, креолином, пугачом – запах отпугнет 
грызунов.

Вишню, сливу мыши обычно не трогают, значит, отапты-
вать их нет необходимости. Но поскольку кора этих культур 
склонна к подпреванию, нужно как можно раньше освободить 
стволы от снега, а в приствольном круге косточковых толстой 
палкой сделать в снегу отверстия. Хотя земля еще мерзлая, не-
обходимый корням воздух все же поступит.

За зиму со штамбов и скелетных ветвей плодовых деревьев 
может сойти побелка, особенно если делали ее небрежно. Так 
что придется заняться подновлением, ведь солнечные ожоги 
травмируют кору, чем снижается жизнестойкость, укорачива-
ется век ваших питомцев.

Не укрытые на зиму молодые хвойные растения сейчас надо 
притенить нетканым материалом, чтобы лапки не выгорали. 
Но это в случае, если вы наведываетесь в сад часто и сможете 
очищать укрытие от снега, иначе накопившаяся наледь может 
стать причиной поломки ветвей.

Если планируете получить ранний картофель, в середи-
не марта следует выложить клубни на проращивание на све-
ту – это поможет образованию крепких зеленых проростков. 
Для профилактики их предварительно обрабатывают (20-30 
минут) в темно-розовом растворе марганцовки или препарате 
Максим (следуя инструкции). Затем в середине апреля (за две 
недели до посадки) клубни подращивают во влажной среде, то 
есть смеси торфа, старых опилок, компостной земли. Делается 
это так. На дно емкости насыпают смесь слоем 3-4 см, на нее 
раскладывают проросшие клубни, сверху засыпают землей. 
При необходимости можно выложить и еще слои, но не более 
пяти.

«Посадку» слегка увлажняют, можно пару раз сделать удо-
брительный полив раствором микроэлементов или ростовыми 
препаратами типа эпина. Но больше двух недель во влажной 
среде клубни держать нельзя – корни перерастут, переплетут-
ся, что вызовет их повреждение при разборке. Потому, если 
высадка задерживается из-за похолодания или дождя, емкость 
надлежит поставить в прохладное помещение с температурой 
3-4 градуса.

При такой предварительной подготовке и высадке в теплую 
землю первый урожай можно снять уже в начале второй дека-
ды июня.

Добрый день! Остаюсь вашей постоянной 
читательницей, хотя давно проживаю в Том-
ске. Доверяю изложенной на страничке «Сад 
и огород» информации, прошу родственни-
ков каждый год переслать Лунный посевной 
календарь, стараюсь ему следовать. И пото-
му решила обратиться с проблемой: подели-
тесь секретами выращивания грибов на са-
довом участке. Лет десять назад я это уже 
пробовала, ничего не получилось. Нынче 
опять соблазнилась – купила «грибы подо-
синовики на зерновом мицелии с длитель-
ным сроком годности».

Заранее благодарю за любой ответ – с одо-
брением опыта или разочарованием.

ǎамара ǈамлȲгина.
г. ǐомск.






